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Presenta Cuarto Informe la go-
bernadora Claudia Pavlovich

La gobernadora de 
Sonora, Claudia 
Pavlovich Arella-

no, entregó el domingo 
13 de octubre su Cuarto 
Informe de Gobierno 
ante los integrantes de 
la Mesa Directiva de la 
LXII Legislatura local, 
en la sede del Poder 

Legislativo. 
Trascendió que en el documento desta-

ca avances en materia de salud, educación 
e infraestructura, además de reconocer 
el área más crítica: la seguridad pública; 
también destacó la generación de empleos 
durante el 2019, con prestaciones de segu-
ridad social.

Ahora corresponde a los 32 diputados 
locales la glosa del Informe, que es anali-
zar y discutir los detalles del documento; 
si existen dudas al respecto, citan algún 
funcionario, secretario o director de las 
dependencias del Ejecutivo para que am-
plíen la información o diriman cualquier 
duda en comparecencias ante el pleno.

Apueste usted doble contra sencillo que 
en ese sentido será llamado David Anaya 
Cooley a comparecer, pues como el mismo 
documento lo manifiesta, es el área donde 
no se han tenido los resultados esperados.

Se lleva dos orejas y rabo Jorge 
Russo Salido 

El que se llevó dos 
orejas y rabo fue el 
diputado federal Jor-
ge Russo Salido, pues 
el sábado anterior 
presentó su informe 
en las instalaciones 
del Distrito de Rie-
go. Hay que decir que 
el lugar lucía abarrotado, pero se debe 
resaltar la presencia de tres exalcaldes, 
entre ellos Faustino Félix, Manuel Barro 
Borgaro, a quien el tiempo le ha dado la 

razón, pues supo a su 
modo y entendiendo 
los tiempos enfrentar 
al gobernador Guiller-
mo Padrés en la lu-
cha por la defensa del 
agua; también por ahí 
el exalcalde Ricardo 
Bours Castelo, quien es 
bien visto por militan-

tes del Movimiento Ciudadano, pero fue 
el propio Jorge Álvarez 
Mainez quien le dio 
un fuerte “espaldara-
zo” que fue entendido 
por los asistentes como 
algo más que una in-
vitación por lo que no 
descarte usted pudiera 
Bours Castelo ser can-
didato de Movimiento 
Ciudadano a la gubernatura de Sonora, 
hasta el momento se ha dicho que va por 
la vía independiente, pero habrá que estar 
pendientes de las alianzas que se puedan 
generar en las próximas semanas. 

En el evento estuvieron también los 
morenistas Sergio Pablo Mariscal y el di-
putado federal Eraclio Ramírez. 

García, presidente de la Comisión de 
Agricultura de la Cámara.

Lo cierto es que en el evento de Russo 
Salido se vio una 

inusual alineación de fuerzas políticas 
económicas y sociales mucho más allá de 
siglas de partidistas.

Los morenistas sacaron el 
cobre, realizan asamblea al 
viejo estilo del PRI

Por si alguien mantenía alguna duda de 
quién será candidato de MORENA a la gu-
bernatura, allí está Adolfo Salazar Razo para 
responderle, quien el 10 de noviembre será 
impuesto en calidad de dirigente estatal de 
ese partido, luego de que hace unos días re-
nunció al cargo de oficial mayor en la Secre-
taría de Seguridad y Protección Ciudadana y 
el secretario la recibió con gusto, y no es para 
menos, va uno de los suyos a hacerse cargo 
del morenismo en Sonora. 

Un detallito más es que quien ocupara 
una importante cartera en esa dependen-
cia, Víctor Barreras Castro, fue designado 
cónsul en Las Vegas, puesto que acaba de 
asumir, pero se dio su tiempo para partici-
par el sábado en las reuniones en las que 
se seleccionaron los consejeros distritales 
que poco después votarán para escoger a 
su dirigente nacional. 

Por lo pronto, Jacobo 
Mendoza Ruiz y Javier 
Lamarque Cano ya cum-
plieron con su propósito 
de que los sonorenses 
con derecho a voto sean 
pura gente de ellos, lo 
que ha generado mucho 
rechazo, por cierto, en 

los principales distritos de la entidad, sobre 
todo en la tierra de Lamarque Cano, Cajeme, 
donde la asamblea electiva fue suspendida; 
dicen los presentes que las prácticas eran si-
milares a las del viejo PRI, donde el acarreo, 
filtros en las puertas de acceso, operadores 
con listado en mano, llamadas con este o 
aquel “líder moral” en verdad un parecido 
impresionante con las viejas asambleas del 
tricolor, eso sí con un toque de modernidad 
pues ahora el “salvoconducto” era vía códi-
go QR, pero ni eso fue suficiente porque no 
hubo quórum en la asamblea. Trascendió 
que ante las irregularidades, fueron los pro-
pios militantes los que decidieron cancelar 
la elección.

“La nueva mafia del poder” 
es Lamarque Cano 

El que andaba muy 
molesto fue el diputado 
federal Marcos Carba-
jal, originario de Ciu-
dad Obregón, a quien 
se le recuerda por ha-
ber llegado al Congre-
so vía “tómbola”, o sea, 
mediante una especie 
de sorteo; entrevistado 
al respecto, habló de un “padrón rasura-
do” y culpó a su compañero diputado Ja-
vier Lamarque Cano de buscar controlar el 
partido, a quien describió ante un grupo 
de comunicadores como “La nueva mafia 
del poder”, o sea, que no se anduvo por las 
ramas. Esta elección de consejeros distri-
tales se da en el marco del Tercer Congreso 
Nacional Ordinario.

Lo que le faltaba a Sara Valle, 
un ataque directo del crimen 
organizado 

Un ataque a balazos 
a la casa y auto de la 
alcaldesa guaymense 
Sara Valle Dessens se 
registró en momentos 
en que ella se encontra-
ba en su recámara. En 
su conferencia de pren-
sa atribuyó el suceso a 
sus enemigos políticos 
y como de estos tiene de sobra, ya surgió 
uno por allí que afirma que se trató de un 
autoataque, que ella misma mandó bala-
cearse, pues. Por lo pronto ya se investiga y 
serán los resultados de las investigaciones 
los que determinen quién o quiénes son 
los culpables.

Claudia Pavlovich

 Jorge Russo Salido 

Jorge Álvarez 

Adolfo Salazar Razo

Marcos Carbajal 

Sara Valle Dessens

Ricardo Bours 

Círculo Rojo
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Los Yaquis vienen 
mejor armados

René Arturo Rodríguez: 

El directo del Club de Obregón 
agradeció a la afición por su 

entrega y pasión 

Redacción
Última Palabra

Entusiasta como siempre, René Ar-
turo Rodríguez, presidente del 
Club Yaquis de Obregón, se mostró 

en el arranque de la temporada 75 de la 
Liga Mexicana del Pacifico al manifestar 
el compromiso pleno de responder a esa 
afición tan fiel con la que cuenta la tribu.

“Me gusta el equipo que armamos, 
está temporada creo que venimos mejor 
armados en todos los aspectos; este año 
también siento que el ambiente es mayor 
por parte de los aficionados, quienes se 
han entregado más al equipo antes y du-
rante este arranque de la temporada”, re-
saltó el directivo de la Yaquis de Obregón.

Subrayó que esperan que la asistencia 
al estadio sea mayor este año, “y nosotros 
con el compromiso de responder y alcan-

zar los objetivos que son, al igual que el 
año pasado, llegar lo más lejos posible, y 
¿por qué no? buscar el campeonato”.

75  
temporadas suma la Liga 

Mexicana del Pacifico 

6 
campeonatos tiene en 
su historia los Yaquis de 

Obregón entre 1980 y 2007

3 
campeonatos ha logrado la 
tribu en la Serie del Caribe

5 
campeonatos han sido con 

el mánager Eddie Díaz

Somos uno de los 
mejores promotores de 

nuestro municipio, y uno 
de nuestros objetivos 
es generar alegrías y 

satisfacciones a nuestra 
sociedad

René Arturo Rodríguez
Presidente del Club 
Yaquis de Obregón

En Cajeme el beisbol 
es fundamental para el 

desarrollo de los jóvenes 
y la cultura de la región, 
muestra de ello es que el 

municipio cuenta con uno 
de los equipos más exitosos 

de la Liga Mexicana del 
Pacífico, los Yaquis de 

Ciudad Obregón

Sergio Pablo Mariscal
Alcalde de Cajeme

Los Yaquis de Obregón 
son sinónimo de lucha y de 
pasión, una tribu guerrera 
que cuenta con una gran 
afición, les deseo la mejor 

de la temporada beisbolera, 
vamos Yaquis, vamos 

Sonora!!!

Miguel Ernesto  
Pompa Corella

Secretario de Gobierno de Sonora

Les mando este bonito 
mensaje a mi equipo 
favorito los Yaquis de 

Obregón, les deseo que esta 
temporada 2019-2020 no 

traigamos ese campeonato, 
vamos con todo Yaquis

Leticia Ochoa
Deportista paralímpica 

Los Yaquis de Cd. Obregón 
cuentan con la mejor 
afición del país, estoy 

seguro que está temporada 
saldrán victoriosos y a 
todos los fanáticos nos 
harán sentir orgullosos

Ricardo Bours Castelo
Exalcalde de Cajeme
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Sergio Omar Gastélum regresa 
por la revancha y el campeonato
Al manager de la Tribu le 
entusiasma la gran cantidad 
de peloteros jóvenes y 
pronostica un futuro muy 
brillante para la franquicia 

yaqui

Moisés Cano Santos
Última Palabra 

Llegó la pasada campaña al rescate del 
equipo cuando la temporada recién 
iniciaba, y la Tribu tenía record de 

3-9 en sus primeros nueve encuentros, y 
la decisión de incorporar al “Güero” Sergio 
Omar Gastélum al timón de los Yaquis de 
Obregón hizo ver a los directivos de la fran-
quicia cajemense como genios. 

Y es que después de que la directiva 
decidiera cesar al debutante Oscar Ro-
bles en el arranque de la campaña, y co-
locar al nuevo timonel, hizo que las cosas 
cambiaran como de la noche al día.

Después de eso, los Yaquis se convir-
tieron en un conjunto bien dirigido, un 
equipo que comenzó a escalar lugares en 
la tabla de posiciones hasta terminar la 
primera mitad del calendario como uno 
de los mejores en rendimiento.

El trabajo de Gastélum fue simplemente 
sensacional, y no se detuvo hasta guiar a los 
Yaquis a la final de la temporada, y logran-
do con su fenomenal trabajo, ser recono-
cido como Manager del Año, un reconoci-
miento muy bien ganado.

Platicamos con Sergio Omar y sus prime-
ras declaracio-

nes en esta 
nueva eta-
pa, como 
timonel 
desde el 
a r r a n -
que de 
la nueva 

temporada, el “Güero” agradeció a la directi-
va del equipo el hecho de tomarlo en cuenta 
para comenzar en el timón del equipo.

“Antes que nada, gracias por el espacio, y 
agradecer a los directivos de los Yaquis que 
se hayan interesado nuevamente en mis 
servicios. Vengo muy entusiasmado y con 
la intención fija en una  nueva final”, mani-
festó el manager yaqui.

Un manager exitoso
La corta carrera como manager del 

nativo de Cajeme ha sido una de las más 
sobresalientes en la historia del béisbol 
profesional azteca, pues después de col-
gar los spikes, Gastélum se inclinó por 
uno de los más ingratos oficios dentro 
del deporte, el de dirigir en el terreno de 
juego. Pero hasta ahora, el triunfo ha ido 
de la mano de Gastélum, quien ya puede 
ser considerado como uno de los pilotos 
con mayor futuro dentro de la profesión.

Después de debutar con los Marine-
ros de Ensenada en la fuerte Liga Note 
de México, un circuito considerado como 
una academia no solo para jugadores, sino 
también para managers, Gastélum, que lle-
vó al conjunto ensenadense a la serie por el 
título, pero que no culminó con el equipo 
debido a que fue requerido por los Guerre-
ros de Oaxaca para que se hiciera cargo del 
equipo, recibiendo su primera y real opor-
tunidad de iniciar en una escuadra impor-
tante, su promisoria carrera.

Gastélum no pudo hacerlo mejor con el 

equipo bélico, pues los llevó a la disputa del 
campeonato en el circuito de verano, coro-
nándose primero como monarca de la Zona 
Sur, lo que le dio el derecho de enfrentar a Sul-
tanes de Monterrey en la gran final. Oaxaca 
perdió ante un equipo muy superior, pero los 
regiomontanos debieron recorrer la ruta de 
siete juegos para imponerse finalmente. Des-
pués le llegó la oportunidad ya mencionada al 
principio, de manejar al equipo de la ciudad 
que lo vio nacer, en la liga de mayor jerarquía 
de  nuestro País. Y Gastélum, nuevamente, se 
vio en una serie titular, lo que vino a ser prác-
ticamente su consagración, pues llegó a las 
finales en su primer año, en los dos mejores 
circuitos profesionales de béisbol en México.             

Mucho talento joven
Una de las cosas que más le entusiasma al 

dirigente del equipo de casa es la gran canti-
dad de peloteros jóvenes que tomaron parte 
en los entrenamientos, y pronostica un futu-
ro muy brillante para la franquicia yaqui.

“Me entusiasma la gran cantidad de 
muchachos jóvenes con los que conta-
mos. Muchos van en ascenso y se les nota 
mucha mejoría en sus cuerpos. Creo que 
el futuro de la organización, con toso este 
grupo, es uno de los más prometedores”, 
aseguró.

“Hay muchachos con muchas cuali-
dades, y después de verlos entrenar, estoy 
seguro de que muy pronto se va a escuchar 
de ellos, y van a poner en alto el nombre de 
Yaquis”, agregó con entusiasmo.

Desde el inicio 
No es lo mismo tomar un equipo con la 

temporada iniciada, como sucedió el año 
pasado, que llegar desde el arranque, y con 
Gastélum siendo ratificado en el puesto, se 
manifiesta confiado en que las cosas resul-
tarán aún mejor para el equipo.

“Si, sin duda, cuando tú empiezas un pro-
yecto es mejor, pones en práctica tus méto-
dos, sabes en qué porcentaje estás llevando a 
los muchachos. Cuando llegas con la tempo-
rada comenzada no sabes el porcentaje en el 
que están los muchachos en todos los aspec-
tos. Esta vez, abriendo con el equipo desde los 
entrenamientos, tuve la oportunidad de ver a 
los muchachos, chicos a los que conocía por 
sus nombres, pero que nunca los había visto 
físicamente, y después de verlos, sé que su fu-
turo es muy amplio”, añadió.

Los refuerzos: grandes nombres
Sin duda alguna el trabajo que la directi-

va hizo para redondear un conjunto basado 
en sus jugadores extranjeros, en el papel luce 
muy competitivo, con jugadores estableci-
dos, elementos con trayectorias que los sitúa 
en un lugar en que son considerados como 
auténticos estelares. Y el manager sabe que 
el plantel yaqui este año está muy completo.

“En efecto, en el grupo de jugadores 
extranjeros contaremos con grandes nom-
bres, y sabiendo de la calidad de los que 
estarán en el equipo, eso nos da una tran-
quilidad enorme, ya que conocemos a la 
perfección a los muchachos que tendremos 
desde el inicio. La gran mayoría de los juga-
dores extranjeros que estarán con nosotros 
conoce ya la liga, conocen el club, y eso nos 
da una mayor profundidad, pues con su ex-
periencia hacen vestidor, son importantes 
en el dugout, y posteriormente en el terre-
no de juego se brindan al máximo”, señaló.

“Saben de la magnitud de Yaquis de 
Obregón, lo que el equipo significa y repre-
senta para la liga y nuestra ciudad, saben 
que lo que buscamos es que el aficionado 
se regrese a casa satisfecho por los resulta-
dos día a día, y los jugadores que tendré a 
mi mando son muy profesionales. Creo que 
tendremos uno de los mejores grupos de 
jugadores extranjeros, y eso me hace sentir 
mucha confianza en que llegaremos lejos 
nuevamente”, dijo con mucha confianza.

A pesar de su exitoso inicio como mane-
jador, su primer campeonato se ha quedado 
muy cerca de ser acariciado, y veste invier-
no podría llegar el primero, y que mejor que 
se logre con el equipo de su ciudad natal.

Esperamos que así sea, suerte, Sergio 
Omar…!!!    

Me entusiasma la gran cantidad de muchachos  
jóvenes con los que contamos. Muchos van en ascenso y  

se les nota mucha mejoría en sus cuerpos. Creo que el  
futuro de la organización, con toso este grupo,  

es uno de los más prometedores
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Hay que decirlo, contamos con jugadores de 
mucha calidad, y lo menos que espero, estar 
nuevamente en la serie por el campeonato

Eddie Díaz

Estatal 7

“Vamos por otra final”: Eddie Díaz
LMP

El asesor deportivo de los 
Yaquis destaca que los Yaquis 
cuentan con los jugadores 

idóneos para ganar la LMP

Moisés Cano Santos
Última Palabra

“No se puede esperar menos que llegar 
nuevamente a la serie final”. Con una 
gran seguridad en lo que decía res-

pondió Eddie Díaz, el asesor deportivo de 
los Yaquis de Ciudad Obregón, cuando le 
soltamos la primera de varias preguntas.

Para Eddie Díaz, el asesor deportivo de 
los Yaquis no hay de otra: Esta tempora-
da, los Yaquis cuentan con los jugadores 
idóneos para llegar nuevamente a la dis-
puta del banderín de la nueva edición de 
la Liga Mexicana del Pacífico.

“No se puede esperar menos de lo que 
hicimos la temporada pasada”, dijo de ini-
cio el Comandante. 

Como se recordará, la Tribu, de la 
mano de Sergio Omar Gastélum, avan-
zó por vez primera desde que se mudó a 
su nuevo estadio a la serie por el cetro la 
temporada pasada, cayendo en esa final 
ante Charros de Jalisco.

La seguridad del ex manager que llevó 
a los Yaquis a tres campeonatos consecu-
tivos está basada en la gran base de pe-
loteros nacionales del conjunto yaqui, así 
como la calidad de los extranjeros, ambas 
de las mejores de la liga.

“Hay que decirlo, contamos con juga-
dores de mucha calidad, y lo menos que 
espero, estar nuevamente en la serie por 
el campeonato”, dijo el dominicano.

“Es un buen equipo. Hay muy buen 
pitcheo abridor, un cuerpo de relevistas 
también extraordinario, un buen cerrador 
y también grandes jugadores en el cuadro 
con Paredes, Gamboa y, sobre todo, la in-
corporación de Walter Ibarra, al que consi-
dero un formidable jugador. Cheslor Cuth-
bert regresa y debe ser uno de los jugadores 
más importantes, pues se trata de un juga-
dor que probó ya su gran calidad este año 
con los Reales de Kansas City, bateando un 
excelente .270 y además dio 11 jonrones, re-
dondeando un gran año”, agregó.   

Para Díaz, uno de los puntos fuertes 
del club de casa serán los jugadores ex-
tranjeros, y el mérito se lo otorga a la di-
rectiva, que para Díaz ha hecho un traba-
jo muy bueno.

“René Arturo (Rodríguez, el presidente 
del club), nos ha hecho las cosas fáciles, pues 
su trabajo ha sido excelente, trayendo a los 
mejores jugadores disponibles”, manifestó.

Una de las características a través de los 
años de la franquicia yaqui ha sido contar 
con estupendos jugadores mexicanos, due-
ños de una base nacional extraordinaria, 
Eddie lo confirma y siente que este año el 
equipo cuenta con una de las mejores (sino 
es que la mejor) bases de peloteros nacidos 
en territorio azteca, mencionando a miem-
bros como Juan Carlos Gamboa, Carlos Se-
púlveda, Isaac Paredes, Armando Araiza, 
Alex Delgado, Jonathan Aranda y la llega-
da de Walter Ibarra, un excelente segunda 
base, hace de los Yaquis a uno de los equi-
pos con la mejor base de jugadores aztecas. 
Muchos piensan que es la mejor y no andan 
tan errados.

Pero además de los jugadores arriba 
mencionados, y que entusiasma a quien 
guiara a los Yaquis a tres campeonatos 
consecutivos, es el gran potencial de 
novatos que destacaron en los entrena-
mientos, y que inclusive lograron hacer 
el grado con el equipo para la temporada.

“Además de los peloteros ya menciona-
dos, contamos con mucha sangre nueva, y 
hay una gran cantidad de peloteros con un 
futuro muy amplio, y de ellos, Bryant Ara-
gón, Orlando Piña, Rodolfo García, Carlos 
Alberto Machorro y José Alonso Gaitán, 
siendo parte del equipo desde esta tempo-
rada, son novatos que se convertirán en el 

futuro del club”, dijo con entusiasmo el ex 
manager quisqueyano.

Quiere que sea campeón
La anterior campaña, Sergio Omar 

Gastélum estuvo muy cerca de coronar 
una fenomenal temporada, una campaña 
a la que solo le hizo falta obtener el ban-
derín, y Díaz quiere que el piloto yaqui 
logre el campeonato que se le ha estado 
negando en verano e invierno.

“Me encantaría ganar este año, ganar 
el campeonato por la gran fanaticada 
de nuestra ciudad, y por supuesto que 
me gustaría por Sergio Omar Gastélum, 
quien ha hecho un trabajo excepcional, 
pero se le ha negado esa última victoria. 
Me gustaría mucho por él, y así poder 
felicitarlo por el campeonato, y desearle 
que lleguen más, pues se trata de un ma-
nager que trabaja duro y con disciplina”.

Respecto a los jugadores mexicanos que 
actúan en Grandes Ligas, los que como es 
sabido reciben restricciones de las organi-
zaciones a las que pertenecen en el mejor 
béisbol del mundo, Díaz dio a conocer que 
las posibilidades de ver a esos jugadores en-
fundados en el jersey yaqui esta tempora-
da son muy buenas, y mencionó 
a elementos como el vera-
cruzano Víctor Teodoro 

Arano (Filis), así como Luis Fernando Urías 
y Gerardo Reyes, de San Diego, desean ve-
nir a defender los colores del equipo.

“Las pláticas van muy avanzadas con San 
Diego para que Urías y Reyes jueguen este 
año con Yaquis. Y ya se logró el permiso de Fi-
ladelfia para que Arano lance en invierno, y el 
lanzador está muy contento de hacerlo. Urías 
lamentó no poder haber estado la temporada 
pasada debido a la lesión que se le recrudeció, 
pero ya está bien, y con  muchos deseos de ve-
nir, y Reyes también se mostró muy entusias-
mado por estar con el equipo”, aseguró Díaz.

Las cosas cambiaron mucho a partir 
de la pasada temporada, y la organización 
cajemense se encuentra nuevamente en-
tre las mejores de la liga, todo gracias a un 
formidable y bien planeado trabajo de su 
oficina, una oficina que cuenta con gente 
capacitada y conocedora a fondo de lo que 
se tiene que hacer para que los resultados 
deseados sean conseguidos, y una de las 
piezas clave en todo lo anterior es, precisa-

mente, un señor 
llamado Eddie 

Díaz.

Los Yaquis cuentan con 
excelentes peloteros 
nacidos en territorio 
azteca, como Juan 

Carlos Gamboa, Carlos 
Sepúlveda, Isaac Paredes, 

Armando Araiza, Alex 
Delgado, Jonathan Aranda 

y Walter Ibarra
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Inicia la fiesta beisbolera
Con la ceremonia inaugural 
da inicio la nueva temporada 
de la Liga Mexicana del 

Pacífico 2019-2020

Redacción 
Última Palabra

Con un Nuevo Estadio de los Ya-
quis completamente lleno, pese 
a una prolongada lluvia, arran-

có la temporada 2019-2020 de la Liga 
Mexicana del Pacífico en Ciudad Obre-
gón en medio de un show de pirotecnia 
y el reconocimiento a dos atletas caje-
menses, Leticia Ochoa y Pamela Con-
treras, medallistas de plata en Juegos 
Parapanamericanos y Panamericanos 
de Lima 2019, quienes lanzaron las pri-
mera bolas.

El alcalde Sergio Pablo Mariscal bateó 
la primera bola del partido entre Yaquis 
de Ciudad Obregón y Charros de Jalisco.

Al concluir el acto, el Munícipe se 
comprometió a realizar gestiones ante el 
Gobierno Federal para dar mayor impul-
so al “Rey de los Deportes” y destacó que 

el Valle del Yaqui es un semillero de ta-
lentos que practican esta disciplina.

Al concluir el largo pero entretenido 
evento inaugural, los Yaquis se enfren-
taron a los Charros de Jalisco, con el pri-

mer playbol de la campaña cantándose a 
la hora anunciada y la nueva temporada, 
por fin, y para goce del aficionado de casa, 
comenzó, con los Yaquis iniciando una 
temporada que luce prometedora y con 

la ilusión de alcanzar nuevamente la final 
y disputar el campeonato que la anterior 
edición se le negara, precisamente ante 
el equipo al que enfrentaron la noche del 
domingo.
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Mejorará la LMP
derrama económica
Se reactiva la economía local 
y se fortalecen los vuelos de 
forma directa entre Obregón 

y Monterrey
Óscar Félix 
Última Palabra

La Liga Mexicana del Pacífico 2019 y el 
inicio de la temporada de este fin de 
semana mejorararán en mucho la ocu-

pación hotelera y derrama económica del 
municipio, dijo Moisés Corrales.

El director de la Oficina de Convencio-
nes y Visitantes (OCV) hizo ver que esta 
fiesta reactiva la economía de Ciudad 
Obregón, pero también a todas las ciuda-
des donde se celebrará la Liga Mexicana 
del Pacífico.

Subrayó que con la incursión de dos 
nuevos equipos como lo es Guasave y 
Monterrey, esto fortalecerá la línea área 
que se tiene en forma directa Monterrey-
Ciudad Obregón y así mejorar la ocupa-

ción hotelera, se fortalecerá y garantizará 
su permanencia.

“Se invita a todas las personas de las 
distintas plazas de la Liga Mexicana y que 
apoyen a sus equipos y que visiten Ciudad 
Obregón y que aprovechen la gran conecti-
vidad y la gran infraestructura hotelera y de 
servicios que tenemos en Ciudad Obregón 
y que disfruten su estancia y la liga”, resaltó.
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Exhorta Primera Dama de México 
a preservar el paso de la historia
Beatriz Gutiérrez Müller 
inauguró el Primer Foro de 
los Archivos Históricos de 
Sonora, junto a la gobernadora 
del Estado, Claudia Pavlovich 

Arellano

Redacción
Última Palabra

Caborca. Los archivos son mucho 
más que un pilar de la historia con-
tada, son un pilar de la democracia, 

de ahí la necesidad de respetar y fomentar 
su conservación, destacó la gobernadora 
Claudia Pavlovich Arellano al inaugurar, 
junto a Beatriz Gutiérrez Müller, presiden-
ta de la Coordinación Nacional de la Me-
moria Histórica y Cultural, el primer Foro 
de Archivos Históricos de Sonora.

La gobernadora Pavlovich y Beatriz 
Gutiérrez Müller recorrieron el templo de 
Nuestra Señora de la Purísima Concepción, 
donde atestiguaron el paso de la historia, y 
cómo le da sustento histórico a la población 
de Caborca desde su fundación, siendo es-
cenario también de la defensa del territorio 
nacional en abril de 1857.

“A medida que nos convertimos en 
una sociedad que depende de grandes 
cantidades de información para la toma 
de decisiones, la calidad de los 

archivos recupera su importancia e in-
fluencia en la vida económica, política y 
social de nuestro país, por eso me parece 
una gran idea que este evento se lleve a 
cabo, porque nos encamina primero en 
una ruta de respetar la importancia de los 
archivos históricos, y segundo fomentar 
y mejorar su conservación y estudio; en 
México y en todo el mundo los archivos 
son mucho más que un pilar de la historia 
contada, son un pilar de la democracia”, 
indicó la gobernadora Pavlovich.

Imparte conferencia
Por su parte, Beatriz Gutiérrez 

Müller, presidenta de la Coordina-
ción Nacional de la Memoria His-
tórica y Cultural, ofreció una con-
ferencia magistral sobre 
la importancia de 
documen-

tar el diario acontecer y tener en cuenta la 
historia para atender las problemáticas del 
presente; ahí reconoció a la gobernadora 
Pavlovich por su temple y dedicación para 
ejercer la función pública.

Durante el Foro de Archivos Históricos 
de Sonora “La Memoria de los Pueblos”, 
que busca destacar la importancia de la 
preservación de los archivos históricos que 
hay en la entidad, fomentar el marco nor-
mativo y enriquecer las políticas públicas 
para la conservación del patrimonio docu-
mental mediante la colaboración académi-
ca e institucional, la gobernadora Pavlovich 
dijo que se presentó al Congreso del Estado 
una Ley de Archivos armonizada con la Ley 
Federal, para que todos puedan sumar cada 

archivo, convirtiéndolos en el 
centro de identidad colectiva

Etnias dan bienvenida
Librado Macías González, alcalde 

de Caborca, agradeció la presencia de la 
gobernadora Pavlovich en dicho evento, y 
destacó el respaldo que la mandataria esta-
tal ha demostrado a los ciudadanos de esta 
región de la entidad. 

El alcalde destacó la necesidad de pre-
servar el archivo histórico del municipio 
que data desde 1828, donde están docu-
mentadas las historias de la extinta etnia 
apache, la gesta heroica del 6 de abril de 
1857, cuando se defendió la soberanía de 
Sonora, así como de la Guerra de Reforma 
donde participó el Ejército Liberal de Beni-
to Juárez, entre otros importantes acervos.

Durante el acto protocolario, integrantes 
de la etnia Tohono O’otham de Sells, Arizo-
na, con cantos en su lengua materna dieron la 

bienvenida a la esposa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador; tras un ritual le en-
tregaron collares y una pulsera.

“Debemos preservar tradición 
oral de los pueblos indígenas”

La doctora Beatriz Gutiérrez Müller dijo 
que la figura del cronista del pueblo es funda-
mental porque es el que va recordando la tra-
dición oral tan importante de nuestras etnias, 
los archivos, los papeles y las hemerotecas 
nos dicen algunas cosas, pero también la tra-
dición oral, la palabra es trascendental para la 
supervivencia de la cultura y las tradiciones”, 
aseguró la esposa del Presidente de la Repú-
blica, Andrés Manuel López Obrador.

“Es el patrimonio todo, desde Tapa-
chula, Chiapas hasta San Luis Río Co-
lorado en Sonora, todo es nuestro, cada 
rincón en el mar, la tierra y las montañas 
es nuestro, hay que cuidarlo porque si no 
lo cuidamos nosotros nos lo quitan, lo 
roban, yo los invito a que, en este foro, 
los expertos, doctos, pongan de relieve el 
gran valor de las culturas originales por 
persistir, cómo recuperar y mantener vivo 
el pasado que nos enseña el porvenir”, 
aseguró la historiadora Gutiérrez Müller.

Beatriz Gutiérrez Müller señaló que, para 
la preservación de la historia y la conforma-
ción de los archivos, es necesario tomar en 
cuenta la experiencia y sabiduría de los pue-
blos indígenas, ya que al haberse establecido 
desde mucho tiempo atrás, son maestros en 
recuperar y mantener vivo el pasado para co-
nocer la ruta del presente y el porvenir, y pi-
dió que se tome en cuenta lo que enseñan los 
grupos originarios de Sonora que comparten 
territorio y país con Estado Unidos.
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Se reúnen empresarios 
sonorenses con el Presidente
Una visita de mucha 
oportunidad para los 
sonorenses fue la llevada 
a cabo con Andrés Manuel 
López Obrador, considera 

Héctor Platt Martínez  

Rafael Rentería
Última Palabra 

Hace unos días se dio un hecho 
inédito en el país: un Presiden-
te de la República recibió en 

Palacio Nacional a un grupo de repre-
sentantes de diversos sectores produc-
tivos sonorenses y ahí en corto escuchó 
y recibió una serie de proyectos de gran 
impacto para todo Sonora.

Uno de los 35 integrantes de ese grupo 
de empresarios sonorenses fue el presidente 
de la Unión Ganadera Regional de Sonora 
(UGRS), Héctor Platt Martínez, quien brin-
dó mayores detalles de lo que fue esa visita 
con el mismo Presidente de la Nación, An-
drés Manuel López Obrador.

¿Cuántos proyectos se le presenta-
ron al Presidente de México por parte 
de empresarios sonorenses?

Fueron 25 proyectos de inversión de va-
rios giros, donde se estimaría invertir cerca 
de 50 mil millones de pesos y se buscarían 
generar unos 50 mil nuevos empleos a un 
largo plazo. Fue una visita de mucha oportu-
nidad con el presidente López Obrador.

En el caso de la Unión Ganadera Re-
gional de Sonora (UGRS) ¿qué proyec-
tos le presentó?

De nuestra parte aprovechamos para 
presentarle dos proyectos de la ganadería 
sonorense. El primero de ellos estuvo en-
focado en el aspecto sanitario y consiste en 
buscar recursos que en Estación Don re-
ubiquemos y modernicemos una estación 
cuarentenaria para el cuidado de la sani-
dad del ganado sonorense. Además, ahí 
es un punto de revisión muy importante 
para el cuidado de la exportación de gana-
do hacia Estados Unidos.

Esa estación actualmente está muy obso-
leta y ahí se inspeccionan como 300 mil ca-
bezas que van hacia Baja California. Por eso, 
ese proyecto que es muy interesante, ya que 
también tendría el respaldo de productores 
con un porcentaje para su operación, ya que 
sería un conjunto para todo el sector agrope-
cuario sonorense.

Le comentamos al Presidente que, por 
ejemplo, el becerro sonorense tiene valor de 
3 mil pesos más que cualquier otro del resto 
de la república y si lo multiplicamos por 315 
mil cabezas que se exportaron el ciclo pasa-
do, es una derrama de 900 millones de pesos 
que se quedan en Sonora por ese concepto 
de sanidad.

El otro proyecto fue para el mejoramiento 
al medio ambiente, pero relativo al cambio 
de uso de suelo. Aquí se creó hace tiempo un 
fondo por parte del gobierno federal en el 
cambio de uso de suelo que pagan las minas, 
los campos agrícolas, acuícolas y cobran un 

pago por cambio de uso de suelo. 
Sabemos que actualmente ese fondo es 

de unos 200 millones de pesos para este 
año y por eso le pedimos al señor Presi-
dente que nos dejara ese fondo aquí en 
Sonora con la intención de mejorar los 
agostaderos y donde nosotros como sector 
social y propietarios de terrenos aporte-
mos cerca del 50 por ciento, hacer crecer 
más esos 200 millones de pesos y benefi-
ciar a unas 20 mil hectáreas en materia de 
impacto ambiental.

¿Cuál fue la respuesta del Presidente?
Él no contestó a ninguno de los proyec-

tos que le presentamos, solo tomó nota, 
pero le indicó a su coordinador Alfonso 
Romo para que sea el enlace directo con el 
grupo de Sonora. Ahí le comentamos que 
en el caso de los proyectos que un servidor 
le mostró, son para mejorar en corto plazo 
aún más a toda la ganadería sonorense y a 
todos sus productores. 

Se pactó que en un periodo de tres meses 
se estaría dando a conocer un fallo sobre to-
dos los proyectos que le presentamos.

¿Cree que todas esas propuestas va-
yan a fructificar?

Ya hay muchos proyectos que se presen-
taron, que ya están caminando, son reali-
zables y forman parte de la estabilidad del 
Estado de Sonora. Le recalcamos el apoyo 
que nos ha dado en todo momento la go-
bernadora Claudia Pavlovich, de sus ges-
tiones para con el gobierno federal y eso 

forma parte de esa tranquilidad y paz en 
todos los sentidos que imperan en Sonora.

¿Recuerda algunos otros proyec-
tos que se le dieron a conocer a López 
Obrador?

El de un libramiento para Mariposa y 
un puente para Nogales, una carretera que 
una a Caborca con Saric, proyectos agríco-
las para el Valle del Yaqui; Megacable tam-
bién presentó un proyecto de fibra óptica 
para unir a Baja California con su servicio; 
Maquilas Tetakawi presentó un esquema 
para generar entre dos a mil empleos más, 
en fin, fueron puros proyectos detonadores 
para la economía del Estado de Sonora.

Finalmente, ¿cuál fue su impresión 
del Presidente López Obrador?

Es alguien muy tranquilo, receptivo, 
tomaba nota de todos los proyectos, es-
cuchaba, no perdía el sentido de lo que se 
planteaba y, sobre todo, le impactaron los 
proyectos sociales que se le presentaron. Él 
nos dijo que el sector empresarial es para 
producir y pagar impuestos y él no ofreció 
nada, ya que todo le delegó al ingeniero Al-
fonso Romo.

50,000  
millones de pesos se estima 

como inversión en los 
proyectos presentados

25  
proyectos de inversión 

se presentaron al Andrés 
Manuel López Obrador
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‘En cuatro años se ha puesto 
 orden y recuperado el rumbo’

Entrega Claudia Pavlovich 4to Informe de Gobierno

Da gobernadora
cumplimiento al artículo 
79 fracción séptima y 46 
de la Constitución Política 
del Estado ante la LXII 

Legislatura 

Redacción
Última Palabra

Hermosillo.- La gobernadora de 
Sonora, Claudia Pavlovich Are-
llano, entregó su Cuarto Infor-

me de Gobierno ante los integrantes de 
la Mesa Directiva de la LXII Legislatura 
local, donde reconoce que el reto es me-
jorar la seguridad pública.

A cuatro años de intenso trabajo, se ha 
reconstruido el gobierno y con la suma 
de esfuerzos se ha recuperado el rumbo, 
aseguró la gobernadora Claudia Pavlo-
vich Arellano, afirmó que, desde el pri-
mer minuto de su mandato, la premisa 
ha sido generar prosperidad a favor de los 
ciudadanos, consolidando a Sonora como 
un estado fuerte y competitivo.

En cumplimiento al mandato consti-
tucional, la titular del Ejecutivo en So-
nora acudió al Congreso del Estado para 
presentar su Cuarto Informe de Trabajo, 
documento que recibió la presidenta del 

Poder Legislativo, María Magdalena Uri-
be Peña, junto a los diputados de la Mesa 
Directiva: Carlos Navarrete Aguirre, Luis 
Mario Rivera Aguilar y Rosa Icela Martí-
nez Espinoza.

“Vengo ante esta soberanía a entregar 
el Informe que guarda la administración 
pública estatal, por su conducto diputada 
presidenta, este Informe consta de tres 
tomos que están de acuerdo a los ejes 
del Plan Estatal de Desarrollo, también 
trae los anexos de obra y estadística don-
de podrán ver a detalle todo lo resumido 
aquí en estos tres tomos y por supuesto, 
lo más importante, todos los secretarios 
están instruidos para cualquier situación 
o cualquier información que requieran 
sobre el Informe de este cuarto año de 
gobierno, puedan acercarse y preguntar 

cualquier situación”, expresó a los legis-
ladores.

En la ceremonia estuvieron Miguel 
Pompa Corella, secretario de Gobierno; 
Natalia Rivera Grijalva, jefa de la Oficina 
del Ejecutivo; los diputados Jesús Alonso 
Montes Piña, Jorge Villaescusa Aguayo, 
Nitzia Gradías Ahumada, María Dolores 
del Río Sánchez, Rogelio Díaz Brown, 
Francisco Javier Duarte Flores y Luis Ar-
mando Alcalá Alcaraz.

Luego de hacer la entrega formal, la 
gobernadora transmitió un mensaje a 
través de sus redes sociales, en el que ma-
nifestó que en cuatro años se ha puesto 
orden y recuperado el rumbo, con un uso 
adecuado de los recursos públicos que 
colocan a Sonora como líder nacional en 
transparencia y rendición de cuentas.

“Y como Trabajo Llama Trabajo, esto 
nos permitió tener más para invertir en 
infraestructura estratégica. Por eso he-
mos rehabilitado carreteras estatales, 
vialidades urbanas, gestionamos la reha-
bilitación del aeropuerto de Hermosillo, 
desaladora, infraestructura para la segu-
ridad pública y para innovación tecno-
lógica”, precisó la gobernadora Claudia 
Pavlovich.

Se han fomentado las vocaciones 
productivas con la instalación de nue-
vos parques de energía solar, y otras 
inversiones que consolidan el sector 

La única forma de acabar con la pobreza es generando 
empleos, el Gobierno no genera empleos sino la confianza 
laboral, infraestructura suficiente para atraer inversiones, 

pero sobre todo un manejo pulcro y eficiente de los  
recursos públicos

Claudia Pavlovich Arellano
Gobernadora de Sonora

SEIS TOMOS  
►Sonora en Paz y 

Tranquilidad
►Ciudades con Calidad de 

Vida
►Economía con Futuro
►Todos los Sonorenses y 

Todas las Oportunidades
►Gobierno Eficiente e 

Innovador, Transparente y 
con Calidad de Vida

►Gobierno Promotor de los 
Derechos Humanos y la 
Igualdad de Género
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minero, aeroespacial, automotriz y 
eléctrico-electrónico, generando con 
ello el mayor número de empleos for-
males a nivel país, agregó.

La gobernadora de Sonora recordó 
que una de las prioridades de su gobier-
no ha sido ofrecer educación de cali-
dad, por ello, con una inversión inédita 
en infraestructura educativa y acciones 
para elevar la calidad académica, alum-
nos y maestros obtuvieron los mejores 
resultados en evaluaciones nacionales.

En estos cuatro años, 71 mil estu-
diantes sonorenses recibieron un cré-
dito educativo y 52 mil 385 alumnos de 
todos los niveles obtuvieron en 2019 sus 
becas escolares a tiempo. Se entregaron 
40 nuevos camiones escolares que be-
nefician a más de 3 mil 400 alumnos de 
zonas rurales.

En cumplimiento al compromiso de 
ofrecer salud de calidad a todos los so-
norenses, se invirtió en la rehabilitación 

y equipamiento de hospitales y centros 
de salud, y se construye el mejor Hospital 
General de Especialidades del noroeste 
del país.

“En mi gobierno trabajamos con pa-
sión y compromiso, con honestidad y 
transparencia, enfocándonos siempre a 
los resultados, sabiendo que la confianza 
ciudadana se gana a plazos y se pierde al 
contado”, sostuvo Pavlovich Arellano.

En cuatro años, la gobernadora forta-
leció el contacto directo con los ciudada-
nos, al recorrer por cuarta ocasión los 72 
municipios de Sonora, atendiendo con 
ello de manera cercana y directa a todos 
los sonorenses.

Este gobierno ha generado más de 73 
mil 738 nuevos empleos, de los cuales 15 
mil 268 corresponden a lo que va de 2019, 
mejorando el nivel de salarios hasta en un 
30%, lo que a su vez mejora la calidad de 
vida de los ciudadanos.

Más de mil 799 kilómetros de carrete-

ras estatales reconstruidas y la moderni-
zación de los aeropuertos de Hermosillo 
y Cajeme, son otras de las acciones reali-
zadas por la presente administración.

Se reactivó la minería, y de nuevo So-
nora es un estado líder en el ramo con la 
presencia de 45 empresas y nuevos pro-
yectos de exploración para la extracción 
de oro, cobre y molibdeno.

Se dio un gran impulso en la moderni-
zación del transporte urbano, destacan-
do en Hermosillo la mejora del servicio 
con la introducción de 263 nuevas unida-
des, sin aumentar la tarifa y con apoyos 
especiales a estudiantes, adultos mayores 
y personas con discapacidad.

Sonora es un estado que cuida y apoya 
a los más vulnerables, ya que en el últi-
mo año se puso en marcha el albergue 
“Tin Otoch” para la atención de niños 
migrantes que viajan acompañados, y en 
la comisaría Miguel Alemán se construyó 
“Villas del Papa Francisco”, en beneficio 

de la niñez migrante, que ahora recibe 
educación y alojamiento seguro mientras 
sus padres trabajan.

En el sector social se desarrolló el pro-
grama “Soy Pilar”, con el que mujeres je-
fas de familia reciben la oportunidad de 
emprender un negocio y autoemplearse 
para beneficio de sus familias; además 
se han efectuado más de 27 mil acciones 
para el mejoramiento de vivienda, cons-
truido 10 mil cuartos Rosa y vivienda nue-
va, mientras que en el rubro patrimonial 
más de 30 mil familias se han asegurado 
al recibir su título de propiedad.

Se implementó la tecnología para pre-
venir delitos: con la aplicación de “Muje-
res Seguras”, descargada más de 24 mil 
veces, se combate la violencia de género, 
con la App “Cyberprotegidos” se previe-
nen delitos cibernéticos en contra de los 
jóvenes y con “Antiextorsión” se han evi-
tado más de 180 mil extorsiones a los ciu-
dadanos.
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Cuando hablo de Cajeme, por razones obvias, hablo 
en nombre de todos los sonorenses, y veré por las 
causas de todos los habitantes del sur del Estado

Jorge Eugenio Russo Salido 
Diputado Federal

Cajeme14

Jorge Russo muestra resultados durante su primer año de labor legislativa

‘Veré por las causas de todos 
los habitantes del sur del estado’
El diputado federal fue 
arropado por los productores 
de los Valles del Yaqui y del 
Mayo por encabezar la lucha 
por mejores policías para el 

campo mexicano 

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

Con el respaldo total de productores 
de los Valles del Yaqui y del Mayo, 
el diputado federal Jorge Eugenio 

Russo Salido se presentó ante la comuni-
dad para rendir su primer informe de ac-
tividades legislativas en la Cámara Baja, 
destacando las iniciativas y proyectos en-
caminados a mejorar las condiciones del 
campo sonorense.

Como parte de su labor desde el po-
der legislativo en beneficio de la región 
que representa, el congresista destacó 
la presentación de dos iniciativas, que 
se encuentran ya en comisiones para su 
análisis.

“Recientemente presenté dos iniciati-
vas de reformas de la ley, a la Ley Agraria 
y a la ley de Aguas Nacionales; ya 
tienen acta de nacimiento las 
iniciativas, falta que entre 
todos las hagamos posi-
bles”, comentó durante su 
discurso.

La primera de estas 
iniciativas se 
trata de re-

formar el artículo 160 de la Ley Agraria, 
la cual está encaminada a establecer 
mecanismos de control para evitar que 
los tramites en materia de terrenos na-
cionales sean utilizados indebidamente 
para cometer fraudes.

La segunda de sus iniciativas es la re-
lacionada con la ley de aguas nacionales, 

en la cual se contempla la reforma al ar-
tículo 14 bis, cuyo objetivo es evitar los 
trasvases de una cuenca a otra, para 

así evitar desequilibrios hidrológi-
cos y medioambientales.

Apoyo irrestricto al campo
Durante su discurso, recordó una 

plática con un periodista de la ciudad, 
quien le cuestionó el porqué de su apoyo 
incondicional a los productores del cam-

po, ante lo cual hizo una cronología 
de la importancia y repercusión que 
tiene el campo y sus recursos, en 
otras áreas productivas de la ciudad.

“No me gustó la respuesta que le 
di, pero después estuve pensando en la 
causa de porqué apoyar a los producto-

res, y la respuesta me 
llegó al es-

cuchar una canción (Sonora Querida), y 
comprendí la importancia y todo lo que 
el Valle le da a la ciudad”.

“La ciudad no creó al Valle, el Valle 
creó a la ciudad”, detalló.

Actualmente, en la comisión de Agri-
cultura se analiza el presupuesto del 
2020, el cual presenta una reducción del 
20 por ciento, de acuerdo a lo que propo-
ne el Ejecutivo Federal. 

“Cuando hablo de Cajeme, por razo-
nes obvias, hablo en nombre de todos 
los sonorenses, y veré por las causas de 
todos los habitantes del sur del estado”, 
aseguró.

Russo Salido también ha participado 
en las manifestaciones llevadas a cabo 
por los productores de los Valles del Ya-
qui y Mayo, como medida de protesta 
contra la política agroalimentaria imple-
mentada por el Gobierno Federal.

Recientemente, Russo Salido evi-
denció al titular de la Sader, Víctor Vi-
llalobos Arámbula, cuando compareció 
ante los diputados.

El legislador por Movimiento Ciu-

dadano fue directo ante el titular de la 
Sader: “el presidente prometió en cam-
paña trasladar las oficinas de la Sader a 
Ciudad Obregón, Sonora, de donde yo 
soy originario, usted confirmó esta pro-
mesa luego de tomar posesión. Mi pre-
gunta es cuándo se va concretar dicho 
traslado y qué beneficios específicos 
puedes esperar los productores agríco-
las del sur de Sonora”.

No hubo respuesta a sus cuestiona-
mientos.

Otras causas
Agregó que, desde que las comisio-

nes en las que participa, ha trabajado 
para que se castigue a empresas como 
Grupo México, que han contaminado 
los recursos hidráulicos de Sonora, ade-
más de impulsar la inversión en ener-
gías limpias en el campo.

Junto con todo el grupo parlamenta-
rio de Movimiento Ciudadano, renun-
cia a seguros y prestaciones exageradas 
que recibían los integrantes de la cáma-
ra de diputados.
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Oposición al casetazo, para que no 
haya incrementos en los costos de peaje 
por las carreteras federales.

Durante la presentación del video, 
con las principales acciones que ha en-
cabezado en este primer año, es la de-
nuncia enérgica de obras inconclusas 
en el estado de Sonora, principalmente 
sobre la carretera internacional 15; ade-
más, el Diputado Jorge Russo ha exigido 
la rendición de cuentas y transparencia 
en la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes.

Junto con Movimiento Ciudadano, se 
logró por acuerdo establecer Parlamento 
Abierto en Guardia Nacional y la Reforma 
Educativa, donde ambas fueron mejora-
das y aprobadas para su aplicación.

Otros temas abordados por el dipu-
tado Russo Salido en la Cámara, es el 
desplazamiento Forzado Interno en el 
Código Penal Federal, la prohibición 
del Matrimonio Infantil, así como la 
implementación de la Justicia Laboral 
y Sindical.

Mensaje final
Después de hacer un recuento de los 

acuerdos, proyectos e iniciativas presen-
tadas en la Cámara Baja, Russo Salido en-

vió un mensaje, dirigido principalmente 
a la acción prioritaria que tienen él y sus 
compañeros de bancada, que es pelear 
por el presupuesto para el 2020.

Entrevistado al final de su informe, 
el legislador se mostró contento con su 
trabajo en favor de los diferentes sectores 
del sur del estado, “No estoy satisfecho, 
me hubiera gustado presentar otros re-

sultados, con mayores beneficios para la 
ciudadanía, pero el compromiso es mu-
cho, y vamos a seguir impulsando las ini-
ciativas que sean mejor para todos”.

Acompañaron al legislador un gran 
número de diputados federales como 
Tonatiuh Bravo Padilla; Heraclio Rodrí-
guez Gómez, presidente de la comisión 
de Agricultura, así como la presidenta de 

Movimiento Ciudadano en Sonora, María 
Dolores del Río, además de otros legisla-
dores y funcionarios del partido naranja.

Estuvo también el alcalde de Caje-
me, Sergio Pablo Mariscal Alvarado, 
así como los expresidentes municipales 
Faustino Félix Chávez, Manuel Barro y 
Ricardo Bours Castelo.

No me gusta poner una 
calificación, pero si tengo 

que hacerlo, le doy un 10 al 
diputado Russo, ya que la 
defensa que ha hecho del 

campo es importante y las 
causas conjuntas con sus 
compañeros de fórmula

María Dolores del Río
Diputado Local de Movimiento 

Ciudadano

Russo Salido es un 
legislador ejemplar, 

no es como los demás 
diputados, todo el tiempo 

está inquieto y atento 
para impulsar las causas 
que considera justas, es 
un ejemplo para todos 

nosotros

Tonatiuh Bravo Padilla
Diputado federal

Para el municipio es 
importante el trabajo 

legislativo de todos los 
diputados para conseguir 
los recursos necesarios, 

como el caso de Jorge 
Russo que ha sido un gran 

aliado de nosotros

Sergio Pablo Mariscal 
Alvarado

Presidente municipal de Cajeme

Jorge les puso la muestra, 
ojalá tuviéramos más 

Diputados como él, para 
que la lucha por mejorar 

el campo sea más grande, 
y que la fuerza sea mayor; 
necesitamos más como él 

en la cámara

Juan Gerardo Gándara 
González

Presidente de la Federación 
Estatal de Propietarios Rurales de 

Sonora

Pues que trabajen… que 
trabajen como deben 

hacerlo, como el diputado 
Russo Salido, quien ha 

brindado un gran apoyo a 
un sector tan importante 

como es el campo de 
Sonora

Ricardo Bours Castelo
Exalcalde de Cajeme 
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‘La ley estipula la legítima defensa’
Coinciden exprocurador de 
justicia y activistas que el 
tema resurge por la falta de 
garantías de las autoridades 
para dar seguridad a los 
ciudadanos, aunque señalan 
que falta que las personas se 

informen más

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

Legítima defensa es un derecho que 
siempre ha estado vigente, y que se 
da solo cuando existe una agresión 

o cuando existe invasión de la vivienda 
del ofendido, “pero es algo que ya está es-
tipulado en la ley”, comentó el abogado y 
ex procurador de Justicia de Sonora, Abel 
Murrieta Gutiérrez.

Como invitado al programa La Entre-
vista Sin Censura de Medios Obson TV, 
refirió que la legítima defensa debe ser 
debidamente acreditada ante el Ministe-
rio Público para que el individuo no sea 
procesado. 

Para debatir sobre este tema, se contó 
con la presencia de los luchadores socia-
les Rosendo Arrayales Terán, regidor del 
municipio de Cajeme, y Leticia Burgos 
Ochoa, exsenadora, integrante de la Red 
Feminista Sonorense y defensora de los 
Derechos Humanos.

Esta ley que permite la legítima de-
fensa sin que el individuo sea proce-
sado, está permitida en todos los es-
tados del país. 

El tema salió a la luz pública tras 
darse a conocer una serie de modifica-
ciones a la ley sobre este tema, apro-
bado presuntamente por el Senado de 

la República.

Antecedentes
El pasado mes de septiembre se dio 

a conocer que el Congreso de la Unión 
aprobó el uso de la legítima defensa en 
los hogares de los mexicanos, dicha re-
forma al Código Penal establece que los 
ciudadanos puedan defenderse ante una 
intromisión en su propiedad sin pasar 
por un proceso penal.

Unos días después, salieron Senadores 
desmintiendo esta información, princi-
palmente la senadora Sylvana Beltrones, 
quien detalló que sí presentó la iniciati-
va con el objeto de fortalecer la gura de 
legítima defensa en el Código Penal Fe-
deral, ampliando derechos en favor de la 
víctima que protege su hogar, su familia o 
su propiedad, estableciendo también un 
enfoque de perspectiva de género. 

La iniciativa fue publicada en la Gaceta 
Parlamentaria del 11 de octubre de 2018 y se 
encuentra en proceso de dictaminación.

Sobre esto, nuestros invitados coinci-
dieron en que nada se ha publicado en el 
Diario Oficial de la Federación sobre una 
posible modificación. 

No a las armas y  
las “autodefensas”

“Lo de las armas también hay que 
aclararlo, yo creo que ni siquiera de-
bería de ser, y es falta de información”, 
mencionó Abel Murrieta, quien pun-
tualizó que desde la Constitución se 
establece el derecho como un accesorio 
para la defensa de tu casa, sin embargo, 
también se imponen límites, como que 
esté debidamente registrada y con cali-
bres permitidos para ello. 

Diferenció sobre tener un arma en tu 
casa y la portación de la misma es dis-
tinto, y ésta última está prohibido, “Una 

cosa será portar o poseer un arma, puede 
ser un delito y tiene una pena señalada y 
puede ser sujeto a proceso”.

Para Rosendo Arrayales es importan-
te estar bien informados, y no dejarse 
llevar por legisladores que proponen el 
uso de las armas en los hogares para la 
legítima defensa.

En el contexto actual, estamos ante la 
necesidad de que se implementen estas 
herramientas sin llegar a tomar la justicia 
por propia mano, como se han registrado 
casos en algunas colonias de la ciudad.

El mensaje es que las personas compren 
armas y se defiendan, “La inseguridad que 
tenemos tiene que ser vista desde el trabajo 
que hace la autoridad y que no ha cumplido 
con ello, que ha sido un fracaso, y que pro-
voca un sentido de inseguridad”.

“Creo que lo correcto es exigir que la 
autoridad actúe e informar a la sociedad 
en el uso de la fuerza para la legítima de-
fensa”, puntualizó.

Legítima defensa debe probarse
Aun cuando la legítima defensa no se 

dé dentro del hogar, es válida, consideró 
Abel Murrieta, Incluso cuando no hay 
agresión física directa, ya que al estar en 
su domicilio, la víctima denota estado de 
vulnerabilidad, expresó.

“Si es en tu vivienda, estás totalmen-
te privilegiado, aunque no estés armado, 
se presume ya la agresión. De hecho, con 
el hecho de que esté una persona en tu 
vivienda es una agresión, no le vas a pre-
guntar si trae arma o no, como se cuestio-
na muchas veces. Tú puedes responder en 
ese momento la agresión”, agregó.

Sin embargo, es necesario considerar 
los derechos humanos y no confundir 
los términos de defensa legal, “es falta de 
información, y hay que analizar caso por 
caso”, expuso Abel Murrieta.

La ley sí da la oportunidad de acreditar 
la legítima defensa, mencionó, siempre y 
cuando se tengan los elementos necesa-
rios, “El problema es que realmente estés 
en esa situación”.

Sí se han tenido casos positivos de la 
legítima defensa, expuso, pero depen-
diendo de los elementos de prueba que 
se tengan en el momento, pues algunos 
se acreditaron y solo permanecieron unas 
horas rindiendo declaración.

La ley sí da la oportunidad de acre-
ditar la legítima defensa, mencionó, 
siempre y cuando se tengan los elemen-
tos necesarios.

De la actualización de la reforma de 
Ley a la Legítima Defensa, señaló que 
ahora el ministerio público tiene acredi-
tar que no se dan los elementos.

La violencia de género
“Además de caso por caso, además de 

problemáticas sociales muy concretas, 
como la violencia de género, en el contex-
to actual, es legítima y sin embargo, aún 
estamos en pañales”, señaló Lety Burgos.

Puntualizó que hoy es más que nece-
sario reconocer la falta de la diligencia, la 
cual provocaría que no haya necesidad de 
la legítima defensa en materia de seguri-
dad, “es decir, las mujeres no elegimos la 
legítima defensa, sino que es la circuns-
tancia, y el contexto, que hay que consi-
derar siempre”.

Señaló que mientras haya relaciones 
desiguales, y no se reconozca en derecho 
la igualdad, se va a tener la necesidad no 
elegida de la legítima defensa.

Hablando a nombre de la Red Femi-
nista Sonorense, Leticia Burgos puntua-
lizó que es sumamente importante avan-
zar en este tema, ya que las estadísticas 
son contundentes, donde en 7 de cada 10 
hogares se violentan a las mujeres.
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Los Seris drugs inc.
Hay una nueva droga ceremonial en la Nación Comcáac

El consumo del DMT, un 
sicoactivo extraído del 
sapo del desierto, será de 
uso exclusivo en esta etnia 

sonorense

Milton Martínez 
Última Palabra

Caborca.- La Nación Comcáac se 
abre al mundo al declarar que 
tiene la exclusividad del uso de la 

dimetiltriptamina (DMT) extraída de las 
gándulas parótidas del sapo del desierto, 
Bufo Alvarius o Incilius Alvarius.

A través del comunicado del 30 de sep-
tiembre anterior, signado por el Consejo 
de Ancianos de la Nación Comcáac y el 
Comité de Medicina Tradicional, se de-
claró que nadie previamente autorizado 
podrá hacer uso de este recurso biológico.

“Declaramos canceladas todas las au-
torizaciones antes expedidas para desa-
rrollar actividad relacionada con la me-
dicina del Bufo Alvarius hasta no haber 
obtenido una nueva acreditación a través 
de ser egresado del Instituto de Medicina 
Tradicional de la Nación Comcáac”, cita el 
pronunciamiento enviado a la Presiden-
cia de la República y autoridades civiles.

La llamada “Molécula de Dios” o 
“Molécula del Espíritu” es un sicoacti-
vo (5-MeO-DMT) utilizado en tiempos 
recientes por la etnia Comcáac o Seris, 
asentados en Punta Chueca, la isla del Ti-
burón y Desemboque.

El revuelo mundial en el consumo del 
sapo desértico se dio el pasado 15 de mayo 
cuando Myke Tyson, excampeón mundial 
de los pesos pesados, reveló en exclusiva 
a la cadena televisiva, ESPN, que a prin-
cipios de año viajó a Sonora para “fumar 
sapo”, como se dice en la jerga callejera.

“El sapo que vive en Sonora tiene el 
veneno y lo fumas, de repente ‘boom’, 

cuando caí al suelo mi conciencia está 
activa, podía hablar conmigo mismo, 
pero está noqueado, y maté mi ego”, ex-
presó Tyson en el programa The Art of 
Conversation de ESPN.    

“Desperté, estaba feliz, sonriendo. El 
efecto duró solo 15 minutos, pero se sintió 
como si hubieran sido horas”, prosiguió.

Y luego profundizó: “Por un momen-
to crees que lo sabes todo, pero te das 
cuenta que no sabes nada, es un gran 
despertar, lo pudieras llamar interven-
ción divina”.

Otro revuelo mundial causado por 
la ingesta de sapo, es la contribución 
científica del psicofarmacólogo, Rick 
Strassman, quien de 1990 a 1995 estu-
dió los efectos del DMT en el cuerpo 
humano.

A este científico se debe el término de 
“Molécula de Dios” o “Molécula del Es-
píritu” porque acuñó que la ingesta de 

la dimetiltriptamina es una “experiencia 
religiosa” que incluye visiones, percep-
ción auditiva extrema, desdoblamien-
to (conciencia incorpórea), emociones 
poderosas, recepción de ideas nuevas y 
conciencia sobre la falsa importancia que 
manifiesta cada persona.

El estudio de Strassman -en el que 
trabajó por cinco años- aplicó más de 
400 dosis de DMT a unos 60 pacientes 
voluntarios.

Fue el primer científico autorizado por 
el gobierno estadunidense para adminis-
trar sicodélicos a pacientes.

Exclusividad
Milton Martínez 
Última Palabra

El comunicado de la Nación Com-
cáac está relacionado con el consumo 
irracional del sapo porque el DMT se 
puede conseguir hasta en la página de 
“Mercado Libre”, a un precio de mil 
500 pesos por cada medio gramo de 
esta droga en estado sólido.

También se han autoinventado cha-
manes que ofrecen el sapo de manera 
ceremonial, a fin de crear narcosectas.

De acuerdo con el antropólogo y 
etnobotánico, Edmund Wade Davis, 
el uso de psicodélicos procedentes de 
batracios sí era una tradición de la ci-
vilización Maya, solo que obtenían el 
DMT del Bufo Marinus, propia de las 
costas de Yucatán, y de una morfolo-
gía casi idéntica a su hermano Bufo 
Alvarius.
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Inicia la fiesta beisbolera
Con la ceremonia inaugural 
da inicio la nueva temporada 
de la Liga Mexicana del 

Pacífico 2019-2020

Redacción 
Última Palabra

Con un Nuevo Estadio de los Ya-
quis completamente lleno, pese 
a una prolongada lluvia, arran-

có la temporada 2019-2020 de la Liga 
Mexicana del Pacífico en Ciudad Obre-
gón en medio de un show de pirotecnia 
y el reconocimiento a dos atletas caje-
menses, Leticia Ochoa y Pamela Con-
treras, medallistas de plata en Juegos 
Parapanamericanos y Panamericanos 
de Lima 2019, quienes lanzaron las pri-
mera bolas.

El alcalde Sergio Pablo Mariscal bateó 
la primera bola del partido entre Yaquis 
de Ciudad Obregón y Charros de Jalisco.

Al concluir el acto, el Munícipe se 
comprometió a realizar gestiones ante el 
Gobierno Federal para dar mayor impul-
so al “Rey de los Deportes” y destacó que 

el Valle del Yaqui es un semillero de ta-
lentos que practican esta disciplina.

Al concluir el largo pero entretenido 
evento inaugural, los Yaquis se enfren-
taron a los Charros de Jalisco, con el pri-

mer playbol de la campaña cantándose a 
la hora anunciada y la nueva temporada, 
por fin, y para goce del aficionado de casa, 
comenzó, con los Yaquis iniciando una 
temporada que luce prometedora y con 

la ilusión de alcanzar nuevamente la final 
y disputar el campeonato que la anterior 
edición se le negara, precisamente ante 
el equipo al que enfrentaron la noche del 
domingo.
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TRABAJO LLAMA TRABAJO ES EL 
LEMA DE LA GOBERNADORA 
CLAUDIA PAVLOVICH CON EL 

CUAL REFUERZA LA PROMOCIÓN DE 
SU CUARTO INFORME DE gobierno y 
con el cual, además, posiciona la posibili-
dad de no cerrar su ciclo en esta posición, 
sino ir más allá después del 2021.

La mandataria sonorense cumplió con 
su responsabilidad constitucional de entre-
gar ante el legislativo, el informe sobre las 
condiciones en las que se encuentra el Esta-
do en estos momentos en todos los rubros 
de los cuales el  Estado se hace responsable.

En un muy robusto documento, Clau-
dia Pavlovich entrega la información sobre 
datos y estadísticas relacionadas con edu-
cación, salud, economía, finanzas, infraes-
tructura urbana, seguridad, entre otras.

Cuatro años y un mes le  han llevado a 
la gobernadora Pavlovich, como ella lo dice 
en un mensaje enviado a los sonorenses, 
“reconstruir el gobierno, poner orden, re-
cuperar el rumbo y sumar esfuerzos”.

Es una referencia clara de cómo recibió 
el Estado en el 2015 en condiciones poco 
halagadoras, y cómo las mantiene en es-
tos momentos.

Cuatro años en los que ha debido lidiar 

con un contexto socio político extraño pero 
interesante; con una elección intermedia 
inédita cuando un partido político al que 
ella representa logró invadir importantes 
espacios de la actividad pública.

Ha debido lidiar con la frenética activi-
dad de algunos personajes que anticiparon 
el proceso electoral en el Estado y le dispu-
tan espacios en la agenda del debate.

Cuatro años en los cuales por ser mu-
jer se le ha estigmatizado pero demás se 
le han subestimado los logros obtenidos 
para el Estado.

Aun así Claudia Pavlovich ha avanzado y 
no solo eso, ha sabido adaptarse a las nue-
vas circunstancias socio políticas del país, 
construyendo una sinergia con el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador y una 
empatía con sus políticas públicas.

La gobernadora de Sonora sabe que se 
avecinan momentos delicados y compli-
cados derivado de dos circunstancias:

La falta de recursos para impulsar la 
obra pública necesaria que Sonora requie-
re será un tema en el que liderará a todos 
los involucrados en la toma de decisiones 
de la política en Sonora, desde senadores, 
diputados federales y locales así como los 
72 alcaldes, pues ocupa y preocupa la for-

ma cómo el gobierno federal ha diseñado 
la  distribución de los recursos para Estados 
y municipios en el 2020.

Ciertamente desde el gobierno de la 
cuatroté se ha dicho que no se modificarán 
las prospecciones financieras y distribución 
de recursos, pero la mandataria sonorense, 
experta en la política y sobre todo con ca-
pacidad de negociación, seguramente tiene 
una ventana de oportunidad abierta en al-
gún espacio del Gobierno de la República y 
la aprovechará al máximo para lograr la in-
tención de obtener más recursos federales 
para el próximo año.

Si lo logra, ese tema le aumentará los 
positivos entre la ciudadanía sonorense y 
la aprobación para su gobierno se man-
tendrá o mejorará.

De esa manera preparará el camino para 
transitar en el próximo año eminentemen-
te electoral y evitará que los interesados e 
involucrados en los temas de la sucesión de 
los 101 cargos públicos que estarán en juego 
en el ’21, acaparen la agenda del debate.

También reforzará su activismo para 
obtener mejores resultados en el com-
bate a la incidencia delictiva sobre todo 
hechos de alto impacto colectivo.

Volverá a tocar las puertas del gobier-

no federal para combatir a grupos delin-
cuenciales del orden federal, y mantendrá 
la coordinación con los equipos tácticos 
de la guardia nacional, porque sabe que 
ese esfuerzo dará resultados a los mexica-
nos, a los sonorenses.

Claudia Pavlovich sabe perfectamente 
y también lo entiende, que ella no apa-
recerá en la boleta electoral de la próxi-
ma constitucional en el Estado y la única 
forma que puede apoyar a la marca del 
partido que la apoyó para convertirla en 
gobernadora en el 2015 es trabajar mu-
cho para mantener su posicionamiento 
y transferir, si se puede, un poco de sus 
positivos a los candidatos del tricolor.

Esa será una parte de su encomienda, 
pero también, con ese ritmo frenético 
con el que trabajará en el resto de su ad-
ministración estatal, empezar a transitar 
a lo que después de Septiembre del 2021 
pueda venir para ella en otros espacios de 
tomas de decisiones.

No lo dice  ella, y su equipo más cer-
cano de colaboradores evita hablar del 
mismo, pero se mantiene en el ánimo de 
todos ellos colaborar para construir, si se 
da, esa posibilidad.

Trabajo llama trabajo.

Y vamos por más, dice 
Claudia Pavlovich

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Andrés Manuel López Obrador Claudia Pavlovich Teresita Caraveo Galindo Eduardo Bours Castelo Enrique Peña Nieto
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Tal y como lo mencioné el pasado 
viernes, hubo este pasado sábado 
tres eventos importantes en la vida 

política de este municipio. De inicio el in-
forme del diputado federal, JORGE RUSSO 
SALIDO, la asamblea distrital de Morena, 
para la selección de consejeros y la inaugu-
ración en algunas plazas de la temporada 
de beisbol, en la Liga Mexicana del Pacífico.

De entrada, déjeme decirle que la pala-
pa del Distrito de Riego del Río Yaqui, fue 
el lugar donde el diputado federal JORGE 
RUSSO SALIDO, presentó su primer in-
forme, ahí ante una asistencia de casi mil 
invitados, entre los que destacaban, no solo 
miembros de su partido, sino una gama de 
políticos y ciudadanos, totalmente plural. 

Con la presencia del alcalde SERGIO PA-
BLO MARISCAL ALVARADO y su secretario 
de Desarrollo Urbano, JOSÉ CARLOS GA-
LINDO. Así como  diputados federales invita-
dos y la senadora PATRICIA MERCADO, esta 
casualmente nativa de Cajeme, claro además 
de ser militante del partido Movimiento Ciu-
dadano, mismo partido en el que milita el 
diputado anfitrión. La sorpresa fue ver ahí a 
dos precandidatos a la gubernatura RICAR-
DO BOURS CASTELO y MARÍA DOLORES 
DEL RÍO SÁNCHEZ, ahí también varios 
exalcaldes, pues además de RICARDO, ahí 
se encontraba FAUSTINO FÉLIX CHÁVEZ y 
MANOLO BARRO, emanados estos del PRI 
y PAN. El diputado local priista ARMANDO 
ALCALÁ ALCARAZ, los regidores de Movi-
miento Ciudadano GRACIELA ARMENTA 
ÁVALOS y GUSTAVO ALMADA BÓRQUEZ. 
El secretario de SAGARPHA del Gobierno del 
Estado JORGE GUZMÁN NIEVES, innecesa-
rio comentar que es priista. Una larga lista de 
diputados federales de la presente legislatura 
de todos los partidos políticos, de diferentes 
entidades del país, entre los que destacaban, 
el coordinador de la bancada del partido MC, 
en San Lázaro TONATIUH BRAVO, origina-
rio de Jalisco y los presidentes de las comi-
siones de Agricultura, HERACLIO RODRÍ-
GUEZ, a quien sus amigos sonorenses llaman 
ya con afecto YACO, este del vecino estado de 
Chihuahua, y emanado del partido MORE-
NA. De Jalisco el presidente de la Comisión 

de Ganadería, EDUARDO RON RAMOS, 
emanado este del MC. 

Obviamente ahí en primera fila los pre-
sidentes de los distritos de riego del Río Ya-
qui y Mayo, MIGUEL ANZALDO OLEA y 
CÉSAR GRANICH, así mismo el presidente 
de AOASS, BALTAZAR PERAL GUERRE-
RO. Además de los presidentes de las dife-
rentes organismos que la conforman. 

Entre los detalles para quienes gustan de 
la grilla, me sorprendió ver sentados juntos 
a RICARDO BOURS CASTELO y MARÍA 
DOLORES DEL RÍO SÁNCHEZ, a quienes 
me acerco y les cuestioné y por quien hay 
que votar el 2021, para la gubernatura y de 
inmediato la señora dijo, claro que, por mí, 
a lo que RICARDO, rio de buena gana y le 
dije como caballero, bueno primero las da-
mas, y el exalcalde de Cajeme, dijo aun son-
riendo claro que sí.

Además del mensaje del diputado fe-
deral, lo hicieron también MARIO PA-
BLOS, MARIO GRANICH, HERACLIO 
RODRIGUEZ, TONATIUH BRAVO y 
JORGE ÁLVAREZ MAYNES, exdiputado 
federal y secretario general del partido 
Movimiento Ciudadano a nivel nacional. 

Por cierto, el exdiputado ÁLVAREZ 
MAYNES, habló muy bien de RICARDO 
BOURS, la diputada local y presidente 
de MC-Sonora, MARÍA DOLORES DEL 
RÍO SÁNCHEZ y el legislador RUSSO 
SALIDO, pero ya para salir, le reclamaron 
que la diputada, ha estado votando de la 
mano del PRI y PAN, en el pleno del Con-
greso sonorense y alguien más por ahí co-
mentó que obviamente no lo hace gratis, 
pues después de cada votación recibe una 
fuerte remuneración, cierto o falso, así la 
reportaron a lo que el secretario general 
del MC-Nacional, solo afirmaba con la 
cabeza, y comentó pronto esto va a cam-
biar. Sin dar más explicaciones.

Un bonito evento por la pluralidad y la 
buena relación entre los ciudadanos, sin 
importar colores partidistas.

Mientras tanto, cambiando de rumbo, 
déjeme decirle que la asamblea donde se 
votaría para sacar los consejeros políti-
cos del distrito VI, la cual solo incluye el 

municipio de Cajeme, se cancelo por falta 
de quórum, esto es no hubo la asisten-
cia mínima requerida, pues se dijo que 
existe un padrón de seis mil afiliados en 
este distrito y la asistencia no llegó a los 
quinientos afiliados y al parecer era esto 
lo que se pretendía, pues fue en un salón 
chico, con un aforo de quinientas o seis-
cientas sillas. No faltó quien opinara que 
así lo planeó el diputado federal JAVIER 
LAMARQUE CANO, pues él controla los 
consejeros de Cajeme y al no haber cam-
bios todo seguirá de esa forma, con los 
mismos consejeros actuales. Se dice vino 
un delegado del CEN-MORENA, pero al-
gunos dijeron que esto no era verdad, que 
era un michoacano que trajo el propio 
JAVIER LAMARQUE, que de último mo-
mento, pretendía imponer a los nuevos 
consejeros. Se dice que una serie de bene-
ficiarios del programa adultos mayores, 
se les movilizó y les dieron un pequeño 
apoyo, lo que no pudimos confirmar. 

Protestaron fuerte los seguidores de 
FAUSTO FLORES, exsecretario de De-
sarrollo Social, quienes gritaban, no 
más corrupción, entre otras cosas, como 
continúan actuando como priistas y otra 
serie de adjetivos calificativos. Qué va a 
pasar, nadie lo sabe. Esperemos a ver que 
opinan los miembros del Comité Directi-
vo Estatal, quien aparentemente mandó 
dos comisionados.

Me reportan que en Navojoa, sucedie-
ron cosas peores, y que finalmente termi-
naron cancelando la asamblea distrital. 
Mientras que las únicas que se llevaron 
a cabo fueron las de los dos distritos de 
Hermosillo, donde se cumplieron con la 
selección de los veinte delegados o con-
sejeros, por los dos distritos. 

En tanto en lo que respecta al beisbol, 
una de las plazas que inauguraron fue Gua-
save, hasta donde asistió ANDRÉS MA-
NUEL LÓPEZ OBRADOR, quien vino des-
de muy temprano a una gira de trabajo por 
Culiacán, la capital sinaloense, para pos-
teriormente trasladarse a el municipio de 
Guasave, donde lanzó la primera bola, pre-
vio calentamiento de dos o tres lanzamien-

tos previos. El presidente de la República y 
la alcaldesa municipal fueron ovacionados, 
mientras que el gobernador de la entidad, 
fue abucheado. Todo por ser priistas. El 
retorno de Guasave a la Liga Mexicana del 
Pacífico, fue unos de los compromisos de 
campaña, del entonces candidato AMLO, 
hoy mandatario nacional, por lo que la ova-
ción fue amplia y prolongada.

En Cajeme, se inauguró apenas el día de 
ayer, desconocemos como le fue en el aplau-
sometro al alcalde SERGIO PABLO MARIS-
CAL ALVARADO. Pero mañana Dios me-
diante haremos la crónica al respecto.

Otro evento político relevante en el país, 
fue la consulta ciudadana, que efectuó el 
gobernador electo de Baja California, JAI-
ME BONILLA, un viejo conocido de caje-
menses, pues gracias a él, se pudo sacar en 
una segunda asamblea, las tres mil firmas 
que se requerían para el registro de MO-
RENA, como partido a nivel nacional. Pues 
nada el día de ayer el político bajacalifor-
niano, llevó a cabo una votación en toda la 
entidad, para ver que opinaba la ciudada-
nía, si extendía su mandato de dos años por 
el que fue electo, o lo ampliaba a cinco. Lo 
que le criticaron los diferentes medios de 
comunicación fue que nadie sabia de que 
se trataba la mencionada consulta y esta 
no estuvo regulada por ninguna autoridad 
y quien pretendía votar, no le pedían iden-
tificación, ni se le manchaba con ningún 
tipo de tinta sus dedos, como en los proce-
sos constitucionales, esto es si querías votar 
varias veces en la misma o diferente casilla, 
podías hacerlo y al parecer todos los votos 
que se recibieron fue solicitando que el pe-
riodo sea por cinco años, a lo que al final 
de la jornada, el propio mandatario electo, 
agradeció a la población esa intención de 
extender su periodo, de dos a cinco años. 
Aunque algunos compañeros de café nos 
comentan que lo que va a hacer, le bastan 
no dos años, sino dos meses, serian sufi-
cientes. No les entendí, el mensaje.

La reflexión del día de hoy: “REGLA 
DE ORO, TRATAR A LAS PERSONAS 
CON RESPETO ES CUESTIÓN DE CLA-
SE, NO DE DINERO”. 

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

UN SÁBADO DE GRILLA Y GLORIA PARA UNOS, Y TRISTEZA PARA OTROS

Patricia Mercado Ricardo Bours Castelo Gustavo Almada Bórquez Baltazar Peral Guerrero Andrés Manuel López Obrador
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Los Yaquis de Ciudad Obregón son 
un equipo de beisbol profesional 
integrante de la Liga Mexicana 

del Pacífico (LMP), con sede en Ciudad 
Obregón Sonora México, cuyo club hoy 
en día es presidido exitosamente por 
su presidente René Arturo Rodríguez. 
Cuenta con 6 campeonatos en su histo-
ria entre 1980 y 2007, y 3 campeonatos 
en la Serie del Caribe. De este total de 
9 campeonatos, 5 han sido de la mano 
del mánager Eddie Díaz. Los Yaquis tie-
nen su antecedente en los “Trigueros de 
Ciudad Obregón” de la vieja Liga de la 
Costa del Pacífico. La historia del béis-
bol en Obregón data desde 1947, año en 
que participaron por primera ocasión en 
lo que era la Liga de La Costa del Pací-
fico, misma que perduró hasta 1958. De 
1947 a 1971 se jugó pelota en el Estadio 
Álvaro Obregón; este majestuoso in-
mueble vio a lo más granado de nuestra 
pelota caliente participar en el deporte 
rey, aquí pisaron el terreno Memo Luna, 
Daniel Ríos, “La Tuza” Ramírez, Felipe 
Montemayor, Orestes Miñoso, Ángel 
Castro, Héctor Espino, Leo Rodríguez, 
Joe Brovia, Jorge Rubio, “Grillo” Serrell 
entre muchos otros que como oposición 
sentían la pasión del aficionado cuando 
estos visitaban la casa de los obregonen-
ses. La temporada 1947-48  de la Liga de 
la Costa, fue la primera temporada que 
jugaron bajo el nombre de “Arroceros de 
Ciudad Obregón”, terminando en último 
lugar con 22 victoria y 38 derrotas. Para 
la siguiente campaña 1948-49 el equipo 
cambio de nombre a “trigueros de Ciu-
dad Obregón”, en la cual termina en 2° 
lugar con 38 victorias y 22 derrotas, el 
club se mantuvo con ese nombre hasta la 
temporada 1952-53 en la cual cambia de 
nombre a “Yaquis de Ciudad Obregón”. 
En 1958 dio fin la Liga de la Costa del Pa-
cífico, en ese mismo año nació la Liga In-

vernal de Sonora y los equipos serían solo 
4 de esta entidad, Naranjeros de Hermo-
sillo, Ostioneros de Guaymas, Rojos de 
Ciudad Obregón y Rieleros de Empalme. 
En 1965 toma el nombre de Liga Invernal 
Sonora-Sinaloa (o solo Sonora-Sinaloa) 
al incorporar a Tomateros de Culiacán y 
Venados de Mazatlán, llegando también 
el primer campeonato para el club Yaquis 
de Ciudad Obregón. Los 60´s solamente 
tuvieron una temporada memorable para 
los del Valle del Yaqui y esa fue la tem-
porada de 1965, año en que todo se con-
juntó, con el excelente manejo de Manuel 
Magallón, las victorias de Jesús Robles, 
la velocidad de Francisco García, las ex-
traordinarias aportaciones del JMV Jorge 
Fitch y el inmortal nacional Alfredo Ríos 
le dieron a Obregón por primera ocasión 
la oportunidad de levantar el trofeo de 
campeones. A lo largo de la historia los 
Yaquis han conseguido 7 campeonatos de 
LMP, 2 campeonatos de Serie del Caribe 
y recientemente hicieron historia logran-
do un Tricampeonato de Liga, siendo el 
primer y único equipo en lograrlo. Los 
“Trigueros” debutaron en la vieja “Liga 
de Sonora” (posteriormente llamada Liga 
Norte de Sonora) en el año de 1947. La 
escuadra participó en éste circuito des-
de 1947 hasta 1949, al mismo tiempo en 
el que ya participaba también en la Liga 
de la Costa del Pacífico. Para 1948 logran 
el primer y único campeonato. El equipo 
de Obregón ingreso a la vieja Liga de la 
Costa en 1947, participó en 11 temporadas 
de las cuales solo obtuvo 1 subcampeo-
nato. Durante esas temporadas participó 
con los nombres de “Arroceros”, “Trigue-
ros” y “Yaquis”. Desde 1958 los Yaquis de 
Ciudad Obregón compiten en la Liga 
Mexicana del Pacífico, siendo uno de los 
4 equipos fundadores, a lo largo de la 
historia han obtenido 7 campeonatos y 5 
subcampeonatos. Los Yaquis de Ciudad 

Obregón han participado en 6 ediciones 
de la Serie del Caribe, logrando obtener 
2 campeonatos y 1 subcampeonatos a lo 
largo de su historia. Los Yaquis derrotan 
a los Caribes de Anzoátegui de Venezuela 
y con el triunfo de Dominicana, obtienen 
el sexto título para México en la Serie 
del Caribe 2011. La Tribu ganó su último 
partido pero tuvieron que esperar cerca 
de cuatro angustiosas horas para, con el 
triunfo de los Toros del Este de República 
Dominicana sobre los Criollos de Caguas 
Puerto Rico, proclamarse campeones de 
la 53ava. edición de la Serie del Caribe. 
El mánager de los Yaquis, el dominica-
no Eddie Díaz, se convirtió en el primer 
mánager foráneo que corona a una no-
vena mexicana en la Serie del Caribe. El 
Jugador Más Valioso de la Serie fue el 1B 
Jorge Vázquez que bateó para promedio 
de .310, con dos cuadrangulares y seis re-
molcadas. Los Yaquis encabezaron la jus-
ta caribeña con un .266 de promedio de 
bateo. La ofensiva sonorense funcionó a 
las mil maravillas. Las carreras produci-
das fueron obra de Jorge Vázquez quien 
empujo 4, de los jonrones se encargaron 
Karim García y el propio Chato Vázquez 
y para sellar el esfuerzo estuvieron las 6 
carreras anotadas de Justin Christian. En 
la Serie 2013 en Hermosillo se modificó 
el formato, incluyendo ahora un juego 
por el campeonato, dejando atrás el viejo 
sistema donde se coronaba campeón el 
que obtenía más triunfos en el standing. 
Yaquis llegó a la final contra Leones del 
Escogido de República Dominicana. El 
juego se decidió en 18 entradas, hasta 
que Douglas Clarck de Yaquis decidió el 
juego con cuadrangular en la 18ª alta para 
que la Tribu se coronara Campeón por 
2ª vez en la serie. La pizarra final fue de 
3x2. El juego resultó ser el más largo en la 
historia de la Serie del Caribe. Yaquis ha 
logrado en una ocasión salir como sub-

campeón en la Serie. Fue en Hermosillo 
en el año de 1974. La Tribu asistió a éste 
evento porque el Campeón de Venezuela 
declinó en participar, fue así que el sub-
campeón de la Liga Mexicana del Pacífi-
co (Yaquis) al ser organizadora le corres-
pondió el puesto de Venezuela. Yaquis 
logró la segunda posición, por encima del 
Campeón de la LMP, que lo era Venados 
de Mazatlán que ocupó la última posi-
ción. De 1947 a 1971 se jugó pelota en el 
Estadio Álvaro Obregón; este majestuoso 
inmueble vio a lo más granado de nuestra 
pelota caliente participar en el deporte 
rey, aquí pisaron el terreno Memo Luna, 
Daniel Ríos, “La Tuza” Ramírez, Felipe 
Montemayor, Orestes Miñoso, Ángel 
Castro, Héctor Espino, Leo Rodríguez, 
Joe Brovia, Jorge Rubio, “Grillo” Serrell 
entre muchos otros. El 10 de octubre de 
1971 el gobernador del Estado de Sonora, 
Faustino Félix Serna, inauguró el estadio 
nuevo de Ciudad Obregón y se determi-
nó nombrarlo Tomás Oroz Gaytán, de-
bido al gran impulso al deporte de este 
estudioso del beisbol, que en este tiempo 
se desempeñaba como tesorero del Esta-
do. El estadio en su tiempo útil contó con 
una capacidad de 13,000 espectadores. 
Los Yaquis de Obregón contaron con un 
nuevo estadio para la temporada 2016-17 
de la LMP. Se inauguró el 12 de octubre 
de 2016 y tiene una capacidad para 16,500 
aficionados con posibilidad de ampliarse 
hasta 21,000 asientos, cuenta con seccio-
nes desde Bleachers hasta Palcos VIP Ho-
meplate y en su 2do piso secciones como 
Terraza, Suites, Restaurantes y Bar Pa-
norámicos y Salas Lounge VIP así como 
asientos exclusivos para personas disca-
pacitadas dispersos por el estadio. Cuen-
ta con modernas instalaciones avaladas 
por MLB. El Nuevo Estadio está ubicado 
en la Zona Norte de la ciudad, por el Bou-
levard Quintana Roo y Calle Fronteras

Los Yaquis de Ciudad Obregón, 
una historia de campeonatos

René Arturo Rodríguez Eddie Díaz Héctor Espino Leo Rodríguez Faustino Félix Serna
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Prohibir algo, cualquier cosa, de inme-
diato despierta la curiosidad de las per-
sonas y, lejos de dar un efecto deseado, 

muy al contrario, crea una morbosidad.
En nuestro país recuerdo claramente 

dos casos de películas que fueron pro-
hibidas: 

El Último Tango en París, protagoni-
zada por Marlon Brando, porque mos-
traba sexo muy fuerte y explícito que 
para los años setentas aún era demasia-
do para que el gobierno permitiera su 
reproducción en cines. Lo que provocó 
con esto, es que la novela en la cual se 
basaba el argumento de la película, se 
vendiera en minutos en las librerías.

La otra fue la película Easy Rider, 
protagonizada por Peter Fonda, Deniss 
Hooper y un incipiente Jack Nicholson, 
prohibida porque contaba la historia de 
un par de amigos que en motocicleta lle-
van droga desde San Francisco a Nuevo 
Orleans y en el camino sufren algunos 
contratiempos, pero la principal causa 
por la que el Gobierno de Díaz Ordaz 
la censuró, fue porque los personajes 
fumaban marihuana, además de que la 
banda sonora incluía música de rock, 
de Jimmy Hendrix, Jefferson Starship, 
entre otros, mismos que supuestamen-
te alteraban el status quo de los jóvenes 
mexicanos que recientemente habían 
organizado el Festival de Avándaro.

En 1973, casualmente yo me encon-
traba estudiando en un convento para 
varones en la ciudad de León, Guana-
juato, cuando leí que la película Jesu-
cristo Súper Estrella estaba prohibida 
en España y pedían, algunos miembros 
de la feligresía católica, ocurriera lo 

mismo en nuestro país.
La película inició primero como una 

obra de teatro en Broadway, con música 
de rock escrita por Andrew Lloyd We-
ber y la letra de Tim Rice, donde narra, 
de forma anacrónicamente intencio-
nal, los últimos días de Jesucristo, con 
un Judas Iscariote con fuerte reclamos 
para el Señor, y una María Magdalena 
(antigua prostituta) enamorada de él, 
donde y, con una canción hermosa ti-
tulada “No sé como amarlo a él”, en la 
voz de Yvone Ellman, deja correr todo 
el sentimiento.

A nosotros, los internos del convento, 
cuando al fin la proyectaron en los cines, 
nos llevaron a verla y créanme, a mi no me 
cambió un ápice mi fe, sino al contrario.

En los años 80s, el director multipremia-
do Martin Secorcese, dirigió la película “La 
última tentación de Cristo”, donde narran 
la supuesta historia de Jesús (William Da-
foe), que al final es bajado de la cruz por un 
ángel enviado por Dios, luego de que éste, 
Cristo, pronuncia las palabras de “Eli, Eli 
porqué me has abandonado?” y lo baja de 
la cruz para vivir una vida normal, casado 
con María Magdalena y luego en segundas 
nupcias con Maria de Barah.

Yo confieso que esa película no la vi, 
sino hasta muchos años después, porque, 
como católico, no concebía el argumento 
y me chocaba tirar por los suelos la divi-
nidad y grandeza de Jesús. 

Hubo entonces alguien, muchos años 
después, quien ex profeso me regaló el 
DVD con la película, para enterarme que, 
los que vituperaban la cinta, no nos con-
taron que todo había sido una historia 
como de sueño, pensada en los últimos 

días de Jesús que al final, su crucifixión 
sucedió como la narran los evangelios.

Intenté ver la película del director Mel 
Gibson, titulada “La última pasión de 
Cristo”, pero la verdad y para ser honesto, 
tanta sangre expuesta explícitamente en 
las tomas, me pareció demasiado, como 
si quisieran más mostrar las heridas de 
Cristo, que el verdadero significado de su 
muerte. Muy obscenas las tomas.

En los años noventas, una obra de tea-
tro protagonizada por “galanes” mexicanos 
de moda, titulada “Solo para mujeres”, in-
tentó ser censurada aquí en nuestra ciudad 
porque tengo entendido que en ella Sergio 
Mayer, diputado actual por MORENA y 
presidente de la Comisión de Cultura (no se 
rían que es en serio), desnudaba su torso en 
el escenario y, por tanto, la calificaron, al-
gunos miembros de la grey católica, como 
pecaminosa.

Dicha prohibición logró que las taqui-
llas pronto estuvieran repletas y los bole-
tos agotados.

Lo mismo pasó con el espectáculo lla-
mado “El circo de las pesadillas”, que fue 
prohibido en varias ciudades del estado y 
que, luego de algunas adecuaciones para 
que fuese “permitido”, haya provocado 
entradas masivas de personas que, quie-
ren investigar de que se trata.

Entiendo que dentro de los próximos 
días, el excelente dramaturgo Rafael 
Evans, apoyado por CONACULTA, el ISC, 
el Ayuntamiento y varias otras organiza-
ciones serias, expondrán varias obras de 
teatro durante una semana, en lo que se 
ha denominado SEBUT (se busca un tea-
tro), donde y, en espacios que han sido 
violentados con asesinatos y ataques (tan 

comunes ya en nuestra ciudad), se pre-
sentará una obra teatral.

Digo, hablar de Rafa Evans, es men-
cionar a alguien que, de entrada, tuvo la 
excelente idea de dignificar los callejones 
tan olvidados de nuestra ciudad, y con-
vertirlos en espacios de arte.

Pues bueno, resulta que, dentro de las 
obras que se van a presentar en nuestra 
ciudad, destaca una que se llama, Mamá 
mía, donde se muestra un enfoque distin-
to de María, la madre de Cristo.

Según sé, se trata de desmitificar su vir-
ginidad (la cual no la hace ni más ni menos 
grande que ser la madre de Jesús), y tratar 
de entender el papel secundario que mu-
chas veces se les otorga a las mujeres.

Espero no equivocarme, pero creo que 
por ahí va la cosa.

El caso es que, como católico creyen-
te en Jesús y María, sabedor del enorme 
papel que significaron para cambiar esta 
sociedad, no creo que una obra de teatro, 
me vaya a trastocar mi mentalidad y mis 
creencias. María, es lo que es y punto.

Pero pasa que aquí, en Cajeme, ya exis-
ten algunas personas con poco criterio 
que quieren censurar la obra, con el pre-
texto del ataque a la religión.

Señores y señoras, mesura, tranquili-
dad, empatía, tolerancia; si no les gusta el 
tema, pues no vayan a verla, quédense en 
casa viendo el desenlace de la muerte de 
José José, o un partido de futbol del Amé-
rica, porque, si un argumento les va a cam-
biar su fe, pues es mejor que  ni se enteren.

Gracias.
http://beckergarcia.blogspot.mx/
https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

SEBUT, se busca un teatro

Jack Nicholson Gustavo Díaz Ordaz Marlon Brando Mel Gibson Rafael Evans
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Así como en 1997 arrasó el PRD, así arrasó MORENA 
en 2018, ahora el PRD se autodestruyó, ¿y MORENA?

Golpes, balazos, robo de urnas, 
impedimento para votar a los no 
alineados, irregularidades sin fin 

se registraron el sábado en las asambleas 
organizadas por MORENA en todo el ám-
bito nacional, para seleccionar a los con-
sejeros que en unos días más escogerán 
con su voto quién será su líder en México 
y “curiosamente”, lo que más se comentó 
fue la advertencia del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de que podría re-
nunciar al Movimiento de Regeneración 
Nacional, por el creado hace apenas cinco 
años y a través del cual conquistó la Presi-
dencia de la República.

Visto está, una cosa es MORENA y otra 
muy diferente el primer mandatario de 
la nación, quien dice y reitera y hasta se 
desgañita expresándolo, que los gobier-
nos emanados de MORENA deben evitar 
la corrupción, el nepotismo y las traicio-
nes, pero sabemos que no es así y la co-
rrupción continúa, también el nepotismo 
como las traiciones.

En cuanto al proceso para renovar diri-
gencia lo que se observa en MORENA es a 
un conjunto de grupos enfrentados entre 
sí, incluso se ven como enemigos y lo que 
no hacen contra el PRI, PAN y demás, lo 
hacen contra sí mismos.

Lo evidente es que no ha reaccionado 
el morenismo para analizar lo que pasó 
con el PRD, partido destruido por los 
mismos perredistas y hacia allá se enca-
mina MORENA.

Olvidan sus dirigentes que en 2018 la 
ciudadanía acudió a las urnas a votar por 
un hombre, Andrés Manuel López Obra-
dor, no por un partido, lo que olvidan es 
que ganaron el Congreso y Ayuntamien-
tos gracias a ese hombre y caen los vicios 
que caracterizaron a los partidos que has-
ta ahora habían gobernado.

Recordamos aquellas palabras del 
sempiterno líder de la CTM, Fidel Ve-
lázquez, dichas por él en 1997: el PRI es 
tan fuerte y poderoso que sólo los priístas 
pueden destruirlo.

Así lo dijo, en momentos en que surgía 
un muy fuerte movimiento de izquier-
da que poco después se concentró en un 
partido, el PRD, que llegó a tener mayo-
ría en el Congreso y ganó gubernaturas e 

importantes presidenciales municipales 
y aquellos que desde su nacimiento ha-
bían padecido hambre y marginación, de 
repente se encontraron como gobernado-
res, alcaldes, diputados y senadores reci-
biendo sueldos millonarios, se marearon 
más de lo normal y terminaron acabando 
con el PRD.

MORENA surgió, de manera formal, 
en 2014 y ya tiene en su poder la Presi-
dencia de la República y el Congreso de la 
Unión, Ayuntamientos y ha tenido muy 
buenos resultados en la competencia por 
las gubernaturas, ya ganó Puebla y Baja 
California, pero…

Es la división al interior del partido 
que hasta el propio presidente López 
Obrador advirtió que podría renunciar a 
su militancia morenista si no se impone 
orden y si los gobiernos emanados de este 
partido no cumplen rigurosamente con 
los principios de no robar, no mentir y no 
traicionar.

Además, una de sus máximas ha sido, 
es, no al nepotismo y lo cierto es que son 
numerosos los gobiernos municipales 
en los que se observa con claridad como 
cunde el nepotismo, la mentira, la co-
rrupción y las traiciones a esos principios.

Sí, ¡y qué!, es la respuesta más común 
cuando se cuestiona a uno de esos alcal-
des que gobiernan con varios de sus fami-
liares en su equipo.

Argumentos los tienen de sobra. Yo no 
me fijo en que si son parientes o no, lo que 
veo es que estén preparados para el cargo, 
nos decía un gobernante municipal, pero, 
la respuesta, es que López Obrador advir-
tió que no quiere nepotismo…

Por otra parte, una característica de 
los gobiernos emanados de MORENA es 
que sus miembros carecen de prepara-
ción académica, lo que también sucede 
entre los diputados, los hay que apenas 
saben leer y escribir. Regidores, ni se 
diga, conocemos el caso de una regido-
ra cajemense que acudió a consultar a 
un funcionario, el motivo de la consul-
ta era saber el resultado de multiplicar 
seis por 10. Con esa preparación, ¿qué 
se puede esperar de quienes tienen a su 
cargo gobernar?

En 2021 se renuevan la gubernatura, 
Congreso y los 72 ayuntamientos y lo me-
nos que debe demandar la sociedad de 
los partidos políticos y a quienes serán 
candidatos independientes es que selec-
cionen personas preparadas y eviten a 
aquellas personas que sólo buscan saciar 
el hambre. 

La condición debería ser que se se-
leccione como candidatos a quienes han 
resuelto su situación económica, de esta 
manera se evitará que al gobernar pier-
dan el control por sus jugosos ingresos.

Es muy difícil que MORENA repita en 

los principales municipios sonorenses, 
de aquí al 2021 estarán los morenistas 
más divididos que nunca, pero están las 
opciones que ofrezcan los demás parti-
dos, incluyendo los independientes.

Así como arrasó MORENA en los prin-
cipales municipios de Sonora en 2018, así 
arrasó el PRD en 1997 en los municipios 
del sur de Sonora y es hora de reaccionar 
dónde quedó aquel poderoso PRD y qué 
está pasando ahora en MORENA.

Al final lo que sucede es que la socie-
dad es la que sufre por los malos gobier-
nos, de ahí la importancia de que se haga 
lo necesario para que haya resultados y 
no consecuencias.

¿Imagina usted que será de Cajeme, 
Guaymas, Empalme, Hermosillo, Cabor-
ca y Nogales dentro de cinco años si no 
se detiene desde ahora la oleada criminal 
que existe?

La preparación es lo prioritario entre 
quienes gobiernan, así como la honesti-
dad y capacidad para planear y progra-
mar obras y servicios en función del inte-
rés mayoritario de la población.

Vemos lo que pasa al interior de MO-
RENA y vemos lo que pasa al interior de 
los gobiernos municipales y el actuar de 
los diputados y más que quejarnos lo pri-
mero deberá ser seleccionarlos de una 
manera razonable, haciendo a un lado la 
parte anímica.

Andrés Manuel López Obrador Fidel Velázquez



www.ultimapalabra.com

Del 16 al 22 de octubre de 2019 Opinión 23

Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

¿Irá a mudarse la Secretaría de Agricultura a Obregón?

Vaya que tiene poder de convocato-
ria el diputado federal Jorge Russo 
Salido del MC. Registró casa lle-

na con su primer informe de actividades 
legislativas. Tres exalcaldes estuvieron 
presentes, Faustino Félix Chávez, Ricar-
do Bours y Manolo Barro, así como el ac-
tual edil Sergio Mariscal. Honestamente 
juntó más gente que el diputado federal 
Javier Lamarque y Marcos Carbajal Mi-
randa, el diputado federal tómbola o di-
putómbola como les llaman de broma a 
los diputados que fueron seleccionados 
como candidatos en una tómbola donde 
salió su nombre. La clave para entender 
el poder de convocatoria de Russo Salido 
tiene que ver con que ha sabido abande-
rar las causas de los agricultores.

Esta semana, de manera muy direc-
ta y sin el rollo usual de los políticos, le 
preguntó al secretario de agricultura, 
Víctor Manuel Villalobos si la asignación 
para el campo reducida al 29 o 30% era 
de su beneplácito. Contésteme si: ¿sí o 
no? le pidió. Y también lo urgió a preci-
sar ¿Cuándo se va a concretar su traslado 
a Obregón? Y qué beneficios específicos 
se pueden esperar. Recordemos que el 
presidente Andrés Manuel López Obra-
dor anunció con bombo y platillo que la 
Secretaría de Agricultura saldría de sus 
confortables oficinas en la ciudad de Mé-
xico para instalarse en el epicentro de los 
problemas del campo, que mejor que el 
Valle del Yaqui. Pero ya vamos a cumplir 
un año de gobierno y no se ve para cuán-
do aterrice esa promesa. 

El secretario de Agricultura se salió 
por la tangente como lo hacen muchos 
políticos y no respondió. Precisó que el 
total del presupuesto del campo será por 
133 mil millones de pesos, complementa-
do con programas de otras dependencias. 
Por lo que respecta a la mudanza de la 
Secretaría de Agricultura a Obregón, dijo 
que ya tiene casa. Lo que se sabe es que 
rentó una residencia en Puente Real, y 

que en el CUM de la calle Sufragio tienen 
una oficina. Muchos creen que lo de la 
casa es pura simulación, y lamentan que 
no exista comunicación entre el secreta-
rio de Agricultura y el sector agrícola ca-
jemense. Algunos voceros de AMLO, ase-
guran que para diciembre comenzará el 
traslado de los trabajadores de la Secreta-
ría de Agricultura a Cajeme, pero ahora sí 
que hasta no ver, no creer.

El caso fue que Russo Salido no com-
placido con la respuesta, volvió a la tribu-
na y le dijo en su cara al secretario de agri-
cultura que no le contestó; y por lo tanto 
los agricultores van a seguir confundidos.

Le exigió certeza para la siembra de 
cártamo, le habló de la desesperación de 
los pescadores del golfo de Santa Clara, le 
solicitó que no se retroceda en sanidad, 
exigió apoyo a la ganadería para incenti-
var la productividad y darle estatus de in-
dustria primaria a la acuacultura porque 
dijo, tienen combustibles y luz muy cara.

Fallido reparto de Morena
El intento por repartirse las diez con-

sejerías de Morena en Cajeme entre ma-
riscalistas y lamarquistas, fracasó estrepi-
tosamente. Lo grave fue que se pusieron 
en evidencia las prácticas que ellos solían 
repudiar con ferocidad: acarreo, renta de 
camiones, violación de estatutos y con-
vocatoria, así como bloqueo al acceso a 
quienes no era parte de su grupo. Pero el 
plan se les cayó porque los militantes de a 
de veras impidieron que la asamblea y la 
votación se llevaran a cabo. 

¿Autorizarían desde México que se 
suspendiera la elección para manifestar 
el conflicto entre lamarquistas y maris-
calistas? Se dice que fue Alfonso Durazo 
quien tiene el control de Morena en So-
nora, el que paró la farsa para evidenciar 
estos problemas. Tendrá ese pleito que 
ver con que no le han mandado nada 
a Cajeme. Recordemos que ha habido 
fricciones entre Durazo y Mariscal en 

diferentes momentos. Por cierto, que el 
diputado federal por tómbola, Carbajal 
soltó de su ronco pecho a los reporteros 
que decidió no participar en la elección 
de Morena, y sin guardar las formas acusó 
a su compañero en la Cámara de Dipu-
tados, Javier Lamarque de encabezar la 
nueva mafia del poder en Cajeme. 

Fuera de lugar
¿Qué tenía que andar haciendo en Ca-

jeme, el cónsul de México en Las Vegas, 
Alberto Barreras Castro en un proceso in-
terno de un partido político en México? 
¿Quién lo mandaría a ponerse al tú por 
tú con militantes morenistas?... Con tan-
tos problemas que tienen los paisanos en 
el área de Las Vegas, bajo la administra-
ción del presidente Trump, qué ocurren-
cia mandarlo y él aceptar. No tiene nada 
que estar haciendo en Obregón cuando 
debería ver cómo les echa la mano a los 
mexicanos arrestados por la Migra que 
están a un paso de la deportación, que 
no son poquitos en Las Vegas. Por andar 
en lo que no debía, hasta le recordaron 
que fue procesado por estupro y señalado 
en 2011 por molestar a estudiantes de se-
cundaria. Y ¿qué méritos tendría Barreras 
Castro para que lo pusieran de cónsul en 
Las Vegas? Hasta dónde se sabe, su úni-
ca trayectoria es haber sido presidente de 
Morena en Cajeme, además de profesor. 
Luego Durazo se lo llevó a trabajar con 
él a Seguridad. Y de ahí a Las Vegas. ¡In-
creíble! Solo en México. Usualmente la 
mayoría de los cónsules y embajadores 
son diplomáticos de carrera; y conocen la 
problemática de los migrantes.

Los hechos hablan
La información del tercer trimestre 

del año presentada en el Portal de Trans-
parencia de Cajeme, arrojó los nombres 
de los regidores más irresponsables, pero 
también los de los más cumplidos. De los 
incumplidos ya hemos hablando mucho. 

Aquí les dejo los nombres de los que sí 
trabajan, y cuyos hechos hablan más que 
mil entrevistas. Primero las damas, Gra-
ciela Armenta y Rebeca Godoy. Entre los 
caballeros y no nos sorprende están Ro-
drigo Bours, Rosendo Arrayales y Emete-
rio Ochoa. Los más cumplidores son de la 
oposición. Qué mal están haciendo que-
dar los regidores morenistas de Cajeme a 
AMLO y a la Cuarta Transformación.

Doctor honoris causa
Felicidades al doctor Rodrigo Gon-

zález Enríquez quien a principios de 
octubre recibió en Ciudad Victoria, el 
doctorado Honoris Causa de parte de la 
Universidad del Norte de Tamaulipas. Es 
un verdadero orgullo cajemense, egre-
sado de la máxima casa de estudios de 
Obregón, el Itson. Qué lástima que no 
sea valorado en su propia tierra porque 
además de preparado es un hombre muy 
honesto.

Reconocimiento tardio
Merecido reconocimiento le hicieron 

al comunicador Germán Osuna quien se 
encuentra delicado de salud internado en 
el Seguro Social. Varias organizaciones, 
incluyendo el alcalde Mariscal, el obis-
po Felipe Padilla y jugadores del equipo 
Yaqui le entregaron una placa por sus 42 
años de carrera.

Osuna junto con Juácer de Los Mo-
nos han sido los mejores caricaturistas 
que ha tenido Obregón. En 2013, fue 
uno de los organizadores de un recono-
cimiento muy emotivo a Juácer de Los 
Monos en el teatro del Itson. Un abrazo 
grande para Germán Osuna, talentosí-
simo caricaturista, dibujante, redactor, 
reportero y columnista deportivo. ¡Mis 
respetos! En su carrera como comuni-
cador siempre hizo lo que más le gus-
taba. Lo único que nos puede es que se 
hayan esperado para reconocerlo hasta 
ahora que está enfermito. 

Alfonso Durazo Javier Lamarque Alberto Barreras Castro Graciela Armenta Rodrigo González Enríquez 
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